
Мистическое, ничем не объяснимое везение 
сопровождает «Единую Россию» в последние 
годы. Вопреки теории вероятности при жере-
бьевках перед выборами этой партии выпадает 
невероятное количество первых мест в бюлле-
тенях. Как известно, первый номер в бланке для 
голосования дает партии некоторое преимуще-
ство, которое эксперты оценивают в 1–2% допол-
нительно набранных голосов. Это связано с тем, 
что первая строка на бумаге и в глаза бросается 
первой, и избиратели, не знающие, за кого голо-
совать, ставят галочку чаще всего на ней. В ходе 
жеребьевки перед Единым днем голосования, 
который пройдет 13 сентября, «Единая Россия» 
взяла почти половину первых позиций: она стала 
№1 в 5 субъектах федерации из 11, где пройдут 
выборы в заксобрания.

Азартный читатель может сказать: не нужно 
искать подвоха там, где его нет, чего только не 
может преподнести слепой рок жребия. Действи-
тельно. Вот возьмем Новосибирскую область. 
В жеребьевке перед Единым днем голосования 
участвовало 7 партий, то есть вероятность за-
нять первое место для любой из них была 1/7. 
Примерно такая же, как забеременеть с перво-
го раза. Это место выпало единороссам, и что 
с того? Кстати, и перед прошлыми выборами в 
Новосибирской области №1 выпал также «Единой 
России». Вероятность такого повторения успеха 
тоже вполне укладывается в голове — целых 
полпроцента.

А вот вероятность того, чтобы одна и та 
же партия выиграла жребий в почти половине 
регионов, уже настолько мала, что нет смысла 
утомлять читателя ее величиной. И самое лю-
бопытное то, что такое математическое чудо 
повторяется из года в год. Львиную долю первых 
номеров в бюллетене «Единая 
Россия» получила и в прошлый 
Единый день голосования, и в 
позапрошлый. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 
В ДЕВЯНОСТЫЕ
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■ КРИС ХЕМСВОРТ, как и положено секс-
символу, не избежал сцены, где ему нужно 
было сниматься почти без одежды, в новой 
комедии «Каникулы». «МК-Бульвар» заглянул 
за кулисы съемок и чуть не покраснел от 
увиденного.

■ АННА ХИЛЬКЕВИЧ сумела в рекордно 
короткие сроки организовать для себя 
свадьбу мечты. «МК-Бульвар» побеседовал 
с актрисой о любви до и после свадебной 
церемонии.

■ А ТАКЖЕ: Валерия превратилась в лесную 
нимфу, Стас Костюшкин начал новую жизнь, 
как звезды худеют после родов, вечернее 
платье Леры Кудрявцевой, парадные шорты 
Филиппа Киркорова и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ТАБАКОВ  
НЕ ЗАХОТЕЛ БЫТЬ 

ГЕНИАЛЬНЫМ
Но актеры его  

не послушались 

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Михаил ДЕЛЯГИН, 
директор Института  

проблем глобализации

А ВЫШЛА КАК ВСЕГДА...

Самая знаменитая заключенная России — Евгения Васильева 
— во вторник стала свободным человеком. В Судогодском рай-
онном суде Владимирской области очень быстро рассмотрели 
ходатайство о ее условно-досрочном освобождении (УДО) и тут 
же выпустили из колонии. Такого стремительного УДО в новейшей 

истории еще не было. А уж какие «суровые» ограничения наложил 
на экс-чиновницу суд...

За спринтерским забегом нашего правосудия наблюдал 
«МК».

Читайте 3-ю стр.

СЮЖЕТ ДЛЯ РЕЖИССЕРА:
20 ЛЕТ СТРОГОГО 

РЕЖИМА
Во вторник в Ростове-на-Дону коллегия военных 

судей под председательством Сергея Михайлюка 
приговорила так называемых крымских террористов 
— украинского режиссера Олега Сенцова и анархиста 
Александра Кольченко — к 20 и 10 годам строгого 
режима соответственно. До вступления приговора в 
законную силу они останутся в СИЗО-4 в Ростове-на-
Дону. Напомним, прокурор Олег Ткаченко требовал 
для них 23 и 12 лет тюрьмы, но, как видно, суд счел 
такое решение слишком жестоким для тех, кто сжег 
входные двери в отделение «Единой России» и «Рус-
ской общины Крыма» в Севастополе.
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После вынесения приговора 
Сенцов и Кольченко  
спели гимн Украины

«ВЫ ИМЕЕТЕ ПРАВО 
СГИНУТЬ В СИЗО»

Правительство раскритиковало предложение 
разрешить звонить родным в течение 3 часов 

после задержания полицией

«Вы имеете право на один звонок» — 
эту фразу говорят задержанным только 
в американских фильмах. В российской 
действительности на просьбу позвонить в 
отделении полиции можно получить удар 
в ухо. Ибо нечего умничать. 

Примерно такой же удар в ухо по-
лучили авторы законопроекта «О вне-
сении изменения в ст. 96 Уголовно-

процессуального кодекса» (или, как его 
назвали, закон о праве на телефонный 
звонок). Документ предполагал обязать 
следователей и дознавателей давать 
человеку самому позвонить родным в 
течение 3 часов после задержания. И он 
был отвергнут Правительством РФ. Ибо 
нечего умничать?! 
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Ева МЕРКАЧЕВА,
специальный 

корреспондент

РЕПЛИКА

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
ВОЙДЕТ В КНИГУ ГИННЕССА

 КАК САМАЯ  
СЧАСТЛИВАЯ ПАРТИЯ

Очередной «черный понедельник» 
российской экономики сменился «белым 
вторником». После резкого взлета курсов 
доллара и евро, пробивших отметки в 70 и 
80 рублей, российская валюта взяла реванш 
и отыграла несколько процентов. На 26 авгу-
ста курс «американца» — 69,94 руб., евро — 
80,72 руб. Помощь «деревянному» оказала 
нефть, выросшая на 3%, почти до $44. Но 
радоваться рано. Хотя, по словам главы 
Минэкономразвития Алексея Улюкаева, 
экономика России нащупала «хрупкое дно». 

Падение ВВП России в нынешнем июле по 
сравнению с тем же месяцем прошлого 
года ускорилось с 4,2% до 4,6%. Однако в 
сравнении с нынешним июнем темпы роста 
увеличились. Хоть и на 0,1%. Есть надеж-
да, что к концу года положение улучшится. 
Многое зависит от возможных переговоров 
Владимира Путина с королем Саудовской 
Аравии. Эр-Рияд вместе с Москвой может 
подтянуть котировки до $55–57.
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При помощи 
ближневосточных монархий

ПОДНИМЕТ ЛИ 
ПУТИН ЦЕНЫ  
НА НЕФТЬ?

Россияне мечтали 
вернуться в СССР, когда 
было все дешевое.  
И вот теперь у них много 
дешевой нефти, дешевого 
газа, дешевого золота  
и дешевых рублей. 
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И ОНЛАЙН-ТРАНСЛЯЦИЯ   
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Владимир Путин 
с наследным 
принцем 
Абу-Даби 
Мухаммедом 
Аль Нахайяном 
на авиасалоне 
«МАКС»  
25 августа  
2015 года.

КИРКОРОВА ХОТЯТ 
ЗАМЕНИТЬ НА ТИМАТИ
Все подробности скандала вокруг 
«Золотого граммофона»

КОГО ПРИДАВИТ 
РУХНУВШИЙ ФИНАНСОВЫЙ 
РЫНОК КИТАЯ?
События в Поднебесной называют 
новой Великой депрессией
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Евгения Васильева и дальше будет трудиться на «благо Родины». Теперь — на свободе
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Из колонии Евгению 
Васильеву вывезли  
на «Тойоте» одного  
из адвокатов. 

ЛЕНИВЫЕ КОММУНАЛЬЩИКИ ЗАБРОСАЛИ 
ПРОХОЖИХ КИРПИЧАМИ

Огромные куски карниза 
рухнули на днях со сталин-
ского дома прямо в центре 
Москвы. Жертв чудом удалось 
избежать — один из кирпичей 
упал на асфальт буквально в 
паре метров от проходившего 
мимо мужчины.

Как стало известно «МК», 
жители дома №5, корпус 18, 
на Госпитальном Валу уже не 
первый день бьют тревогу. 
Они постоянно наблюдают, 
как во дворе от старых кар-
низов отваливаются кирпичи 
и падают на асфальт, однако 
службы ЖКХ молчат.

— Последний инцидент про-
изошел в воскресенье около 
10 часов вечера, — расска-
зывает житель дома Сергей 
Кучаев. — Я гулял с собакой, 

у 5-го подъезда остановил-
ся поговорить с соседом. 
Как вдруг над головами мы 
услышали сильный шорох, а 

потом удар. Камни разлете-
лись в разные стороны. Один 
шлепнулся буквально в двух 
метрах от меня, — сокруша-
ется Сергей.

Переживания местных жи-
телей понятны. Люди каждый 
день находятся в зоне риска 
— у дома часто бегают дети, 
местные паркуют машины. По 
словам Сергея, они несколько 
раз писали в ГБУ «Жилищник» 
с просьбой укрепить карнизы 
или отбить шатающиеся кир-
пичи. Все тщетно.

После последнего инциден-
та в понедельник на место все-
таки выехал мастер, соста-
вили акт обрушения фасада 
дома. На этом пока все. Будут 
ли дальше коммунальщики 
что-то делать, непонятно.

ПОСЧИТАТЬ ВОРОВАННЫЕ ВЕЛОСИПЕДЫ ОКАЗАЛОСЬ 
СЛОЖНЕЕ, ЧЕМ ИХ НАЙТИ

Более 100 велосипедов об-
наружили полицейские Южно-
го округа столицы в гаражном 
боксе после задержания двух 
веловоришек. Чтобы соста-
вить полную опись транс-
порта, понадобилось три 
следователя и четыре часа: 
они записывали серийный 
номер каждого велосипеда, 
чтобы найти владельцев. 

Как стало известно «МК», 
двоих ранее судимых жителей 
столицы 25 и 27 лет стражи 
порядка повязали сразу после 
кражи велосипедов. В этот 
день воры зашли в подъезд 
жилого дома на улице Севан-
ской. Там они увидели два 
велосипеда, пристегнутых к 
перилам. С помощью кусачек 

воришки сломали замки и вы-
ехали из подъезда на желез-
ных конях. К счастью, на улице 
Ереванской несли службу со-
трудники ППС из ОМВД «Цари-
цыно», и им показалась стран-
ной велосипедная прогулка в 
4 утра. Подъехав к мужчинам, 
полицейские досмотрели их и 
обнаружили кусачки. После 
этого они решили доставить 
их в околоток, и уже там во-
ришки раскололись. Они ска-
зали, что ехали к покупате-
лю, с которым договорились 
ранее о продаже краденых 
велосипедов. Полицейские 
выехали к гаражному боксу, 
где должна была состояться 
сделка. Но на месте никого 
не оказалось. Тогда один из 

задержанных позвонил вла-
дельцу гаража, который через 
некоторое время подъехал на 
место. Им оказался 35-летний 
предприниматель Павел, ко-
торый занимается покупкой 
подержанных велосипедов. 
Открыв гараж, оперативники 
обнаружили 103 велосипеда. 
Павел объяснил, что большая 
часть приобретена через сайт 
объявлений. О том, что многие 
из великов могут быть краде-
ными, он якобы не знал. Муж-
чина рассказал, что осенью он 
покупал велосипеды по цене 
от 1500 рублей, а продавал 
ближе к летнему сезону уже 
за 5–6 тысяч.  Сыщики уста-
новили уже пять владельцев 
железных коней из бокса.

АСТРОНАВТАМ РАЗРЕШИЛИ ПОКА 
ТОЛЬКО СМОТРЕТЬ НА ВИСКИ 

Шесть фляг виски доста-
вили в понедельник на МКС. 
Правда, крепкий напиток 
предназначается не для упо-
требления космонавтами, ко-
торых, кстати, тоже шестеро, 
а исключительно для научного 
эксперимента.

Необычный груз отправи-
ли на космическую станцию 
на японском корабле «Белый 
аист». Шесть разновидностей 
виски проведут на орбите око-
ло года, а может, и больше. 
Контрольные образцы напитка 
все это время будут хранить-
ся на Земле. По возвращении 
алкоголя с МКС ученые наме-
рены сравнить их с земными 
и выяснить, как пребывание 
в условиях микрогравитации 
повлияет на вкус, крепость и 
другие свойства. Они предпо-
лагают, что при неизменной 
температуре и очень слабом 
движении жидкости, харак-
терном для невесомости, вкус 

виски возрастом от 10 до 21 
года станет мягче.

Как пояснили «МК» в ИМБП 
РАН, российские ученые по-
добных экспериментов не 
проводили. Что касается упо-
требления спиртного на борту, 
оно по-прежнему официально 
запрещено. Со времени нача-
ла международных полетов на 
МКС диетологами из европей-
ских стран вносились пред-
ложения включать в рацион 
космонавтов немного вина 
для улучшения пищеварения, 
однако медики и психологи их 
категорически не поддержали 
ввиду непредсказуемости по-
следствий принятия алкоголя 
членами экипажа.

Напомним, в настоящее 
время на МКС работают рос-
сияне Геннадий Падалка, 
Михаил Корниенко, Олег Ко-
ноненко, астронавты NASA 
Скотт Келли и Челл Линдгрен, 
а также японец Камия Юи.

МОСКОВСКАЯ ПОДЗЕМКА 
СТАНОВИТСЯ ОПАСНОЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ 

Очередное ЧП с участием 
ребенка произошло на днях 
в столичном метро. На этот 
раз мальчику чуть не оторвало 
кисть руки на эскалаторе на 
станции «Площадь Револю-
ции».

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в вос-
кресенье днем. Молодая мама 
по имени Людмила (она прие-
хала из Мордовии) спускалась 
со своим шестилетним сыном 
Олегом по эскалатору на стан-
цию «Площадь Революции». 
Женщина ездила в метро не-
часто, поэтому по незнанию 
позволила сыну присесть на 
ступеньку. 

По словам Людмилы, сын 
сидел впереди, спиной к ней. А 
потом он наклонился вперед, 
будто упал, и громко закричал. 
Когда она повернула ребенка, 
вся рука у него была в крови. 
Как оказалось, мальчик засу-
нул левую руку в щель между 
эскалатором и стенкой, в ре-
зультате чего у него сорвало 

с кисти кожу. Пострадавшего 
срочно доставили на «скорой» 
в больницу, где врачи нало-
жили на поврежденную руку 
несколько швов.

Как позже выяснилось, 
мальчик приехал с мамой 
в Москву в первый раз. Они 
гуляли по городу, после чего 
решили поехать домой на 
метро. 

Как сообщила «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК по Москве Юлия Иванова, в 
настоящее время по данному 
факту проводится проверка, 
выясняются все обстоятель-
ства происшествия. 

Напомним, за последнюю 
неделю это уже второй инци-
дент в метро с участием ре-
бенка. 18 августа на станции 
«Чистые пруды» мальчику за-
жало в движущейся лестнице 
ногу, медикам даже пришлось 
пришивать фалангу пальца. 
Похоже, метрополитен стано-
вится отнюдь не безопасным 
видом транспорта.

ТОП-МЕНЕДЖЕРА КОСМИЧЕСКОЙ 
КОРПОРАЦИИ ОСУДИЛИ И СРАЗУ 

ОТПУСТИЛИ
Бывшему заместителю 

гендиректора ОАО «Россий-
ские космические системы» 
Андрею Чимирису, обвиняв-
шемуся по статье о злоупо-
треблении полномочиями, во 
вторник огласили приговор и 
тут же освободили от наказа-
ния. Суд применил амнистию, 
приуроченную к 70-летию По-
беды. 

Как ранее писал «МК», 
несколько лет назад пра-
воохранительные органы 
возбудили уголовное дело 
по факту злоупотребления 
полномочиями в ОАО «РКС». 
Были установлены факты 
хищения руководством ООО 
«Синертек» (оно было связано 
с «РКС») денежных средств 
в размере не менее 85 млн 
рублей, выделенных в рам-
ках выполнения Федеральной 
целевой программы «ГЛО-
НАСС», за якобы выполненную 
научно-исследовательскую 
работу. Если конкретней, то 
по заключенным с «РКС» до-
говорам «Синертек» должен 
был разработать математи-
ческую модель усилителя 

мощности спутников, на что 
было выделено 85,3 млн руб. 
(учитывая также поставку 
оборудования для разра-
боток). С 2006 по 2010 год 
научно-исследовательские 
работы на самом деле выпол-
нялись штатными сотрудни-
ками «РКС», но плата за них 
переводилась на счета ООО 
«Синертек».

Андрею Чимирису, который 
курировал экономические 
вопросы, предъявили обви-
нение в мае прошлого года. 
Ранее в СМИ сообщалось, что 
обвиняемый Чимирис, поль-
зуясь своими полномочиями, 
осуществил приемку подлож-
ных отчетных материалов о 
проделанной работе, заве-
домо зная об их фиктивности. 
Когда дело было направлено 
на рассмотрение в Лефортов-
ский суд, Чимирис частично 
признал свою вину.  

Во вторник Фемида огласи-
ла приговор — 2 года условно 
с таким же испытательным 
сроком. Однако в виду амни-
стии его освободили от на-
казания. 

ФЕМИДА ПОЛОЖИЛА КОНЕЦ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ЖЕНСКОЙ БАНДЫ ЧЕРНЫХ РИЕЛТОРОВ

Группировка черных риел-
торов, промышлявших обна-
личкой кредитов и отъемом 
квартир, получила бесплат-
ные спальные места в коло-
ниях на срок от 2 до 14 лет. 
Еще им придется выплатить 
государству штрафы от 300 
до 1 млн рублей.

Как стало известно «МК», 
первую квартиру (из до-
казанных эпизодов) банда, 
в которую входили Лариса 
Прищепо и Лариса Чижова, 
присвоила еще в 1998 году. 
Тогда Прищепо завладела 
паспортом своей знакомой, 
а потом и документами на 
жилище, которое досталось 
последней. Затем от ее име-
ни через нотариуса продала 
эту квартиру. Примечательно, 
что Прищепо по подозрению 
в мошенничестве находилась 
в федеральном розыске с 
1999 года, но это не мешало 
ей заниматься риелторством 
вплоть до 2012 года — тогда 
обе Ларисы были арестованы 
по подозрению в мошенниче-
стве и убийстве с целью со-
крытия другого преступления. 
Собственно, за этот эпизод 

преступную группу и стали 
называть черными риелтора-
ми. Как сообщила старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК РФ по Московской области, 
они втерлись в доверие к со-
седу Чижовой, завладели его 
паспортом и документами на 
принадлежащую ему кварти-
ру, оформили доверенность с 
правом совершения сделок 
с недвижимостью и продали 
квадратные метры, а владель-
ца под предлогом трудоу-
стройства отправили в Ана-
пу, где его убил их сообщник 
— бывший сотрудник ППС из 
Брянской области Владимир 
Филимонов. Также эти люди, 
как установило следствие, ак-
тивно использовали разные 
схемы хищения средств бан-
ков. Они находили безработ-
ных и нуждающихся в деньгах 
граждан, подделывали на их 
имена документы, позволяю-
щие оформить займы, затем 
отправляли человека в банк, 
тот получал потребительский 
кредит, который обналичи-
вался в этот же день. Самому 
заемщику доставалась малая 
часть.

Другие участники преступ-
ной группы были ранее осуж-
дены и отбывают наказание, 
кого-то уже нет в живых, а 
предполагаемые организа-
торы находятся на свободе.

Мосгорсуд во вторник при-
говорил Прищепо к 14 годам 
общего режима, также ей 
предстоит выплатить штраф 
в 500 тысяч рублей; Чижова 
получила 13 лет общего ре-
жима. Владимир Филимонов, 
который на оглашение при-
говора надел черную кепку 
и такого же цвета футболку с 
эмблемой ВДВ, за убийство 
был приговорен к 12 годам 
строгого режима и миллион-
ному штрафу. Бывший сотруд-
ник УФМС Сергей Трофимов, 
обвиняемый в одном эпизоде 
мошенничества и приготов-
лении к преступлению, был 
приговорен к 3 годам услов-
но, также на него наложен 
штраф в размере 300 тысяч 
рублей. Еще один сообщник 
дам Владимир Мареев тоже 
получил 3 года условно, а вот 
Мартик Манукян, обвиняемый 
в пособничестве хищению, 
получил 2 года колонии.

СХЕМУ МЕТРО ЗАМЕНЯТ 
НА РАДОСТЬ ПАССАЖИРАМ 

В столичной подземке 
вновь обновят схему метро. 
По сравнению с нынешней она 
будет более крупной и без ре-
кламных модулей.

Как стало известно «МК», 
расклеивать новые схемы 
в метро начнут в поездах, 
курсирующих по Таганско-
Краснопресненской линии. 
Уже 26 августа в вагонах не-
которых из них пассажиры 
смогут увидеть обновленные 
большие схемы с крупным 
шрифтом.

Как пояснили в метро, об-
новить схемы решили из-за 
жалоб пассажиров, которые 
были недовольны слишком 
мелким шрифтом. 

— Раньше такие размеры 
мы сохраняли из-за рекла-
мы, которую приходилось 
ставить на схемы, — сказа-
ли в подземке. — Теперь же 
эта необходимость отпала, 
поскольку сроки договоров 

с рекламными компаниями 
истекли.

Высота новой схемы будет 
около 1 метра. Часть «плака-
тов» в качестве эксперимен-
та разместят в специальных 
антивандальных рамках. По 
словам сотрудников подзем-
ки, это нужно, чтобы ванда-
лы не смогли разрисовать их 
маркерами. Со стекла рамы 
рисунки же можно будет легко 
стереть. К сентябрю новые 
схемы должны появиться во 
всех поездах метрополите-
на.

Между тем, сколько будут 
стоить обновленные схемы, 
неизвестно. Напомним, два 
года назад в метро уже обнов-
лялись схемы. Тогда столич-
ные власти объявили конкурс 
среди дизайнеров. Участие 
в нем было бесплатным. По-
бедитель же получал право 
разместить на схеме свой 
логотип. 
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— Вам дали позвонить после 
задержания? 
— Нет. 

— А вам?
— Я сам попросил, а следователь сказал, что 

потом даст, если буду хорошо себя вести. Но так 
и не дал в итоге. 

— А мне дал! На следующий день, правда. Мать 
к этому времени все морги обзвонила. 

— А мне сказал, что сам позвонит. Как бы про-
верить, позвонил ли? Уж неделя прошла. Вдруг он 
забыл? А у меня жена беременная, волнуется. 

Это один из наших диалогов с заключенными 
московских СИЗО. Про звонки мы, правозащит-
ники, спрашиваем во время проверок часто и, 
увы, заранее знаем ответы. Не было ни одного (!) 
раза, когда бы мы вышли из какого-то СИЗО, не 
записав телефон родственников заключенных и 
не пообещав им обязательно позвонить. Ни разу, 
слышите? 

В свое время именно из-за того, что задер-
жанному сотруднику Счетной палаты Александру 
Михайлику полицейские не дали позвонить, за-
стрелилась его жена. Удивительная была женщина, 
стихи писала, повести... Но ее любовь к мужу была 
так сильна, что его неожиданного исчезновения 
она не пережила. Михайлика, кстати, потом полно-
стью оправдали. 

Но полицейские, конечно же, не столько боят-
ся волновать семью, сколько преследуют другую 
цель: не дать адвокатам с первых мгновений всту-
пить в дело. Сегодня, по УПК, не позднее 12 часов с 
момента задержания подозреваемого следователь 
или дознаватель должен уведомить кого-либо из 
родственников или предоставить подозреваемому 
право самому это сделать. Что такое 12 часов в 
подобной ситуации? Это как вечность. За 12 часов 
вас, не выводя в туалет, не давая еды и воды, в 
кабинете следователя могут так обработать, что 
вы признаетесь в своем собственном убийстве. 
Тут, ясное дело, многое зависит от харизмы со-
трудника и от того, имеете ли вы вообще опыт 
общения с органами. 

Авторы нового законопроекта о внесении 
изменения в статью 96 УПК предлагали: задер-
жанный должен иметь право позвонить сам (а не 
следователь-дознаватель) родным в течение трех 
часов. Кстати, в Законе «О полиции» говорится о 
трех часах, но поскольку этот пункт противоречил 
УПК, то не исполнялся почти повсеместно. 

Впрочем, по мнению члена Совета по правам 
человека Андрея Бабушкина, сегодня в регионах 
не уведомляют родных только в 30% случаях, а в 
Москве — в 7–10%. И если сейчас порой полицей-
ские дают позвонить или сами звонят сразу после 
задержания, то после принятия закона могут из 
вредности ждать те самые три часа. 

Может, и так. 
Но знаете, на каком основании правитель-

ство отвергло законопроект о звонке? Цитирую 
отзыв: «Подозреваемый может раскрыть какие-то 
сведения о предварительном расследовании, на-
пример, если разговор ведется на языке, которым 
дознаватель не владеет». И еще перл про то, что 
не надо, дескать, забывать о праве следствия 
сохранять в тайне факт задержания. 

И последнее. Некоторые скажут, что были 
времена, когда вообще никто никого не уведомлял 
о задержании. Были. Но вы хотите к ним вернуться? 
Тогда я напомню, что в те же самые времена многие 
задержанные вообще исчезали. Еще раз спрошу 
— вы точно хотите к ним вернуться?! 

Ева МЕРКАЧЕВА.

«ВЫ ИМЕЕТЕ ПРАВО 
СГИНУТЬ В СИЗО»

c 1-й стр.

Введение в России Визовой информаци-
онной системы никак не связано с укра-
инскими событиями, напомнил в ходе 
пресс-конференции 25 августа посол 
Евросоюза в Москве Вигаудас Ушацкас. 
Дипломат подтвердил то, о чем говорил 
и ранее, — целью внедрения системы 
(ВИС) будет облегчение визовых проце-
дур для путешественников. Напомним, 
что ВИС, в рамках которой россиянам 
придется сдавать отпечатки пальцев 
для получения визы, начнет действовать 
в России уже 14 сентября.

«Это решение о внедрении (ВИС) было при-
нято в 2004 году, — напомнил господин Ушацкас. 
— Хотел бы официально заявить, что внедрение 
визовой информационной системы не имеет 
никакого отношения к ситуации с Крымом, кон-
фликту на Украине и другим существующим по-
литическим вопросам или разногласиям».

Ранее дипломат уже предупреждал, что 
после внедрения системы 14 сентября вполне 
могут возникать временные сбои в ее работе. 
Искать в них политическую подоплеку также не 
стоит, отмечал он.

По словам посла, Россия остается лидером 
по числу выданных здесь шенгенских виз — «не-
смотря на снижение в среднем на 30% общего 
числа поездок в прошлом году». Напомним, что, 
по данным ЕС, за 2014 год граждане России по-
лучили 5,768 млн въездных документов. Доля от-
казов — меньше 1%, а 3/5 выданных виз — много-
кратные. Ближайшие «соперники» российских 
туристов — жители Китая, получившие в 2014 году 
всего 1,8 млн виз (при этом доля отказов — целых 
3%, многократных виз — менее 16%).

Что же ждет наших соотечественников с 
введением ВИС?

Как мы уже писали («МК» от 13 июля), визовая 
информационная система (ВИС) ЕС была учреж-
дена решением Совета Европейского союза в 
июне 2004 года. В отличие от созданной ранее 
Шенгенской информационной системы (ШИС), 
призванной обеспечить доступ стран зоны к 
единой базе данных о путешественниках, ВИС 
направлена на сбор информации о приезжаю-
щих из других государств. Как и в случае с ШИС, 
задачи системы — создание единой удобной 
информационной базы, препятствование не-
легальной миграции и предотвращение потен-
циальных угроз для стран Шенгена. Если ШИС 
осуществляет сбор всеобъемлющей информации 
о человеке — от биометрических данных до све-
дений о правонарушениях и штрафах, наличии 
оружия, — то ВИС требует лишь цифровое фото, 
отпечатки десяти пальцев, данные о прошлых 
выданных визах, историю заявлений и, если 
такие были, отказов.

Пресловутых «пальчиков» пугаться не стоит 
— храниться все данные, включая и отпечатки, 
будут в базе в течение пяти лет. В перспективе, 
отмечает Вигаудас Ушацкас, это должно приве-
сти к тому, что человеку, подающему заявление 
на очередную визу, не придется являться лич-
но. От необходимости сдавать отпечатки будут 
освобождены дети до 12 лет, лица, физически 
не способные предоставить отпечатки, а также 
члены правительственных делегаций и семей 
руководителей государств (при условии совер-
шения официального визита).

Ренат АБДУЛЛИН.

Новая система, вступающая в 
действие в сентябре, облегчит 
гражданам РФ визовую 
процедуру

ЧТО ОСЕНЬЮ 
ШЕНГЕН ГОТОВИТ?

 Комитет гражданских инициатив 
Алексея Кудрина поднял стати-
стику с 2006 года и выяснил, что 
за это время «медведи» получали 

первый номер в бюллетене на 73 региональных 
выборах из 169 состоявшихся, то есть в 43% 
случаев «кость» приземлилась на одну и ту же 
грань. Это при том, что в жеребьевках за этот 
период участвовало более 60 партий, то есть 
граней у «кубика» не 6, как у стандартного, а 
в 10 раз больше. Кстати, для оценки вероят-
ности такого события уже можно подобрать 
наглядный пример: она намного меньше, чем 
вероятность столкновения Земли с другим не-
бесным телом. 

И уж совсем наглядный пример. Ровно год 
назад, когда «Единая Россия» получала пять 
первых номеров в бюллетенях на региональных 
выборах, мои знакомые студенты посчитали, что 
скорее Солнце погаснет, чем эта пария повторит 
результат в 2015-м. И вот мы видим, что Солнце 
не погасло, а результат жеребьевки для партии 
власти повторен.

Каким же высшим или, наоборот, темным 
силам удается так играть со жребием? Спросим 
об этом у людей, досконально знающих изби-
рательный процесс в нашей стране.

— Как человек, имеющий высшее обра-
зование, я могу сказать, что с точки зрения ло-
гики математического анализа этот феномен 
объяснить невозможно, — ответил «МК» член 
Центризбиркома с правом совещательного го-
лоса от КПРФ Кирилл Сердюков. — Этот вопрос 
неоднократно поднимался на заседаниях ЦИК 
(в последние годы — буквально после каждой 
жеребьевки), но он всегда объяснялся просто: 
мистическим везением партии «Единая Россия». 
А с мистикой шутить никто не любит, и желаю-
щих детально разобраться в происходящем 
на моей памяти не было. С моей точки зрения, 
этот непостижимый феномен «Единой России» 
достоин самого почетного места в Книге рекор-
дов Гиннесса. Я на полном серьезе полагаю, 
что необходимо взять статистику жеребьевок 
с участием «Единой России» и послать его кон-
курсной комиссии Книги рекордов. Она просто 
не сможет проигнорировать факты и признает 
«Единую Россию» не только самой счастливой 
партией, но и самым везучим азартным игроком 
в мировой истории.

Надеемся, что великолепную идею Кирилла 
Геннадиевича обязательно воплотят либо акти-
висты всех остальных — невезучих партий, либо 
общественники, наблюдающие за выборами.

Однако обратимся к другому эксперту.
— В федеральном законодательстве 

процедура жеребьевки подробно не прописа-
на. Как ее проводить — решают избирательные 
комиссии, — сказал «МК» бывший член ЦИК, 
председатель совета Российского обществен-
ного института избирательного права Игорь 
Борисов. — А как можно проследить за честно-
стью жребия, если правил нет? Центризбирком 
неоднократно обращал на это внимание, но 
законы пишет не он, а депутаты. Законодате-
ли не изъявили желания принять прозрачные, 
понятные и общие для всех правила жребия. 
Вместо этого вопрос о том, справедлив ли 
жребий, все норовят перевести в философскую 
или теософическую плоскость.

В упомянутом нами Новосибирске для 
жеребьевки использовались конверты. О том, 
как вытащить в нужное время нужный конверт, 
знает каждый студент, которому тяжелый рок 
не оставил выбора: выучен только один билет, 
и нужно достать именно его.

Ровно год назад мы писали о фокусах с 
лототронами, в которых один из шариков был 
заранее разогрет, и вытащить именно его на 

ощупь не составляло труда.
И тогда же мы задавались вопросом: ну 

зачем членам избирательных комиссий участво-
вать в унизительных подлогах ради лишних двух 
процентов для «Единой России», которая побеж-
дает и без этого? Лично я высказывал мнение, 
что такие ретивые помощники оказывают партии 
власти медвежью услугу: подрывают доверие к 
ее победе и к выборам вообще.

Сейчас, увы, вынужден сделать поправку. 
На мой взгляд, доверие к выборам подорвано 
уже настолько серьезно, что лишняя фальсифи-
кация, тем более всего лишь при жеребьевке, их 
уже не очернит. И одновременно с этим в нашу 
действительность на патриотической волне воз-
вращаются многие атрибуты советского прошло-
го. Например, социалистическое соревнование. 
Отделения «ЕР» из разных регионов соревнуются 
между собой, кто получит больше голосов. И тут 
уже каждый процент на счету.

Михаил ЗУБОВ.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

...САМАЯ СЧАСТЛИВАЯ ПАРТИЯ

c 1-й стр.

В сентябре крупнейшие российские 
автодилеры повысят ценники на легко-
вые машины на 10%. По их версии, 
виноваты девальвация рубля и отече-
ственные производители, которые 
начали поднимать отпускные цены. 
Ассоциация отечественных дилеров в 
письме премьеру Дмитрию Медведеву 
(копия в распоряжении «МК») попросила 
увеличить в 2016 году господдерж-
ку автопрому. Например, увеличить 
субсидирование процентных ставок по 
кредитам на автомобили отечественной 
сборки. Есть новые предложения и по 
программам лизинга и утилизации авто. 
За счет расширения льгот автодилеры 
рассчитывают увеличить продажи.

По итогам шести месяцев 2015 года про-
дажи легковых автомобилей по сравнению с 
аналогичным периодом 2014 года рухнули на 
35,3%, до 913 181 единицы. При этом как минимум 
50–60 тыс. хотя и показаны как проданные, но в 
реальности не оплачены и клиентам не выданы. 
Это свидетельствует о еще большем, нежели 
демонстрирует официальная статистика, сни-
жении спроса.

Рынок грузовиков, традиционно более уяз-
вимый в кризис, вообще упал на 62%. Сильнее 
всего пострадали «траки» иностранных брендов. 
Таким образом, Россия покинула десятку круп-
нейших авторынков мира. Не менее трех десятков 
моделей автомобилей уже ушли из страны.

Дела могли бы обстоять еще хуже, если бы 
не два ключевых фактора. Первый — снижение 

ключевой ставки ЦБ до 11%, и второй — стиму-
лирование покупательского спроса благодаря 
действию трех правительственных программ: 
обновление автопарка (утилизация и trade-in 
действует с 1 января. — «МК»), а также субсиди-
рование ставок по кредитам и льготный лизинг, 
которые заработали в апреле-мае.

По данным Минпромторга на 18 августа, 
более 303 тыс. машин реализовано в рамках 
мер господдержки. Получается каждый третий 
автомобиль. Плановый годовой показатель равен 
372 тыс. Лимит почти выбран, и до конца года 
Минпромторг собирается выделить дополни-
тельно 7 млрд рублей, из которых 5 млрд пойдут 
на программу «обновления». Всего в этом году 
кабмин может предоставить автоиндустрии 20 
млрд рублей. По крайней мере, такая цифра 
заложена в антикризисном плане.

Кстати, в августе, по прогнозам экспертов, 
продажи авто стабилизируются на уровне 130 
тыс. в месяц. Сейчас спрос подогревается ро-
стом курса доллара и евро. Ситуация отчасти 
напоминает конец 2014 года, когда граждане 
избавлялись от теряющих вес рублей.

Одновременно в РОАД говорят, что осенью 
неизбежно подорожание до 10%, поскольку про-
изводители начали повышать отпускные цены. 
Первыми об этом уведомили «АвтоВАЗ» и один 

известный французский концерн. В сентябре это 
сделают остальные. Как поведут себя цены до 
конца года, предсказать трудно. Многое зависит 
от курса рубля.

На минувшей неделе ассоциация дилеров 
направила премьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву письмо с просьбой расширить в 2016 
году поддержку автопрома. В частности, пред-
лагается внести изменения в программу суб-
сидирования (в размере 2/3 ключевой ставки 
ЦБ. — «МК») автокредитов. Сейчас программа 
распространяется на продукцию, собранную в 
России, стоимостью не более 1 млн рублей при 
условии, что человек внес 20% предоплаты. В 
ассоциации хотят увеличить этот порог до 1,5 
млн рублей.

«Наша главная задача любой ценой продлить 
срок действия трех госпрограмм на следующий 
год, — считает вице-президент ассоциации РОАД 
Олег Мосеев. — Без поддержки правительства 
в I полугодии 2015 года было бы продано на 200 
тыс. машин меньше, а значит, падение в инду-
стрии составило около 50%. Это уже близко к 
катастрофе. Кроме того, было бы неплохо, если 
чиновники частично откажутся от программы за-
купок машин для федеральных органов власти, 
а высвободившие средства, до 10 млрд рублей, 
направят на увеличение субсидирования про-
центных ставок по кредитам. Логика простая: по 
первой программе на эти деньги можно будет в 
общей сложности закупить 7–10 тыс. машин, по 
второй — около 100 тыс. Для отрасли, конечно, 
лучше последний вариант».

Леонид БЕРРЕС.

Поэтому дилеры просят 
Медведева увеличить им 
в 2016 году господдержку

АВТОМОБИЛИ ПОДОРОЖАЮТ НА 10%

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КОНФЛИКТ

КУРЬЕЗ

ПРОЕКТ САНКЦИИ

КАДР

стоит медстраховка для 
чиновников Подмосковья. 
Таковы данные проверки ак-
тивистов проекта «За честные 
закупки». Дорогих полисов 
приобретено 30. Еще 225 

членов администрации были 
застрахованы на суммы по  
107,7 тыс. руб. на человека. На 
втором месте по стоимости 
здоровья одного чиновника 
для госбюджета стоит ХМАО-
Югра: стоимость самого 
дорогого полиса — 30,7 тыс. 
руб. На третьем — Самарская 
область: 24,5 тыс. руб.

ИМПОРТНАЯ БЫТОВАЯ 
ХИМИЯ ИСЧЕЗАЕТ 

С ПОЛОК МАГАЗИНОВ
Российские ритейлеры 
отказываются прода-
вать чистящие и моющие 
средства, произведенные 
иностранными компания-
ми. На такие меры их вынудил 
пойти Роспотребнадзор. Это 
ведомство обнаружило, что 
некоторая бытовая химия не 
соответствует требованиям 
безопасности. В «черный 
список» вошли, в частно-
сти, кондиционер для белья 
«Вернель Весенняя свежесть», 
стиральный порошок «Персил 
Эксперт Сенситив» и моющее 
средство «Пемос детский». 
«Беглый взгляд на попавшие 
в «черный список» компании 
позволяет сделать выводы о 
«военной» природе таких ре-
шений. Под удар попала и «Не-
вская косметика», часть пред-
приятий которой работает на 
Украине. Такие меры грозят 
кратковременным скачком 
цен и недостатком данного 
вида продукции на полках 
магазинов в течение 2–3 меся-
цев. Однако уже к концу года 
можно будет ожидать приток 
новой, более конкурентоспо-
собной продукции по более 
низким ценам, к примеру из 
Белоруссии. Кроме того, есть 
вероятность прихода на рынок 
импорта из Индии и Китая. 
В этих странах девальвация 
валюты идет параллельно 
с нашим рублем, поэтому 
цены могут оказаться гораздо 
привлекательнее», — ком-
ментирует «МК» старший 
аналитик ГК FOREX CLUB 
Алена АФАНАСЬЕВА. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Индии проходят массовые протесты, инициированные влиятельным движе-
нием «Сообщество Пателя». Организация получила свое название в честь Вал-

лабхаи Пателя — индийского государственного деятеля, одного из авторов конституции 
страны. Маски с его изображением носят и активисты движения (на фото). «Сообщество» 
выступает за предоставление государством гарантий для каст, которые ограничены в во-
просах образования и социальной защищенности. В частности, речь идет о предоставлении 
отдельным слоям населения большего числа учебных мест в вузах страны.

РОССИЯ И КИТАЙ 
НАМЕРЕНЫ БОРОТЬСЯ 

С КОНТРАБАНДОЙ 
ЯНТАРЯ

В начале сентября Москва 
и Пекин обсудят создание 
так называемой «камен-
ной биржи». Этот проект 
будет представлен на Втором 
пекинском международном 
экономическом форуме BIEF-
2015. Как пояснили «МК» 
организаторы мероприятия, 
речь идет о систематиза-
ции закупки Китаем наших 
полудрагоценных камней, 
прежде всего нефрита и ян-
таря: «В этой отрасли много 
контрабанды, которая идет 
из Казахстана. Российский 
нефрит попадает в зону бес-
пошлинного провоза Казах-

стана, а оттуда идет огром-
ным потоком через Урумчи в 
Китай». Создание «каменной 
биржи» будет способствовать 
пресечению контрабандных 
поставок и росту поступлений 
в государственный бюджет 
страны за счет доходов от 
официальных продаж.

В нью-йоркском районе 
Куинс водитель одного из 
пассажирских автобусов 
врезался в жилой дом. Шо-
фер вынужден был резко 
свернуть с дороги в сторону, 
чтобы уйти от столкновения 
с выехавшей ему навстре-
чу машиной. В результате 
действий водителя дом был 
серьезно поврежден, как и 
автобус. По меньшей мере 
семеро пассажиров получи-

ли травмы и были доставле-
ны в больницу. Информации 
о пострадавших среди жиль-
цов дома не поступало.

57% граждан КНР находятся 
в российской столице с тури-
стической целью — в отличие 
от турок, 66% из которых при-
езжают в Москву исключитель-
но по делам. Среди жителей 
Франции, Италии, ФРГ и США 
бизнесменов и туристов при-
мерно поровну. Рекордсме-
ном же по количеству граждан, 
прибывающих в Москву на 
учебу, является Китай, откуда 
в качестве студентов приехали 
больше 3 тысяч человек.

Южнокорейское минобо-
роны приняло решение 
о выключении громкого-
ворителей на границе с 
Северной Кореей. Из-за 
вещания через ретрансля-
торы, возобновившегося 
в начале августа — после 
11-летнего молчания, — 
стороны оказались на грани 
полноценного военного 
конфликта. В конце прошлой 
недели Пхеньян потребовал 
от Сеула демонтировать 
репродукторы. Сейчас, не-
смотря на выключение гром-
коговорителей, Южная Корея 
держит армию в состоянии 
повышенной боеготовности, 
пока КНДР не отведет от 
границы свои войска.

ХРОНОЛОГИЯ КОНФЛИКТА
4 августа: в демилитари-
зованной зоне на минах 
подорвались южнокорейские 
военные. Мины, отмечают в 
Сеуле, были северокорей-
ского производства; КНДР 
вину отрицает. Южная Корея 
возобновляет пропагандист-
ское вещание из громкогово-
рителей. 
17 августа: репродукторы 
включает КНДР — в ответ на 
пропаганду Сеула и начав-
шиеся в этот день военные 
учения Южной Кореи и США. 
20 августа: Сеул заявляет 
об обстреле с Севера, вы-
пуская в ответ 36 снарядов. В 
КНДР артобстрел со своей 
стороны отрицают, объ-

являя соседям 48-часовой 
ультиматум: если репродук-
торы не будут демонтиро-
ваны, Пхеньян приступит к 
военным действиям.
22 августа: срок ультимату-
ма истек, стороны проводят 
переговоры в пограничном 
пункте Пханмунджом — без-
результатно.
23 августа: возобновление 
переговоров, компромисс не 
найден.
24 августа: Сеул отказы-
вается выключать репро-
дукторы, пока Пхеньян не 
извинится за провокации.
25 августа: ретрансляторы 
выключены.

Безработного 25-летнего 
душанбинца оштрафо-
вали на 4 тысячи сомони 
(около 633 долларов) за 
то, что он отмечал свой 
день рождения с друзья-
ми. Оказывается, гражданин 
Амир Исаев нарушил Закон 
Республики Таджикистан «Об 
упорядочивании торжеств»: 
в 8-й статье говорится, что 
день рождения можно от-
мечать «только в семейном 
кругу». Поймали «злодея» по 
горячим следам — он раз-
местил праздничные фото в 
Фейсбуке. Закон был принят 
в 2007 году по инициативе 
президента Эмомали Рах-
мона. Он призван избавить 
граждан от гнета затратных 
традиций, велящих пышно 
отмечать любое семейное 
событие (свадьбы, похороны 
и пр.), ради которых люди 
лезут в неподъемные долги 
и кредиты. Друзья Исаева 
решили собрать средства 
на штраф для безработного 
именинника сами. А вообще 
по странным с первого взгля-
да законам в странах Азии 
непонятно, о чьем кармане и 
покое больше заботится их 

правитель — о собственном 
или населения? 
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ВАЖНОВАЖНО

В Таиланде 
наступить на 
любые монеты и 
банкноты 
национальной 

валюты — преступление. В 
Китае противозаконно 
спасать тонущего человека 
— это является вмешатель-
ством в его судьбу. В Индии 
нельзя оставлять более 5 
крысиных шерстинок или 

кусочков помета на кило-
грамм риса, пшеницы, 
кукурузы или крупы. В 
Израиле запрещено 
сморкаться по субботам, для 
езды на велосипеде нужны 
водительские права, а в 
Хайфе и вовсе нельзя 
приводить на городские 
пляжи медведей. Все это — 
правонарушения, карающие-
ся штрафами. А если денег 
нет, могут и в тюрьму 
посадить.

НА КОРЕЙСКОМ ПОЛУОСТРОВЕ УМОЛКЛИ РЕПРОДУКТОРЫ

За «откос» от супружеских обязанностей
65,81%

За нежелание мыть посуду

За нелюбовь к теще

За отказ купить шубу

12,66%

6,65%

9,18%

За какие прегрешения вы готовы 
штрафовать супругов?

За рыбалку с друзьями
5,70%

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"
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ОТКУДА ЕДУТ ИНТУРИСТЫ В МОСКВУ?
Источник: государственное бюджетное учреждение «Аналитический центр»
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Самые главные новинки международ-
ного авиасалона МАКС-2015 Владимиру 
Путину представили юные авиаторы в 
возрасте от 5 лет. От них он получил в 
подарок «космическую» зубную пасту, 
водонепроницаемые командирские 
часы размером с кастрюлю и футболку 
с надписью «От винта». Увидев по-
лутораметровый «летающий топор», 
президент поинтересовался: «Может, 
вы еще летающий утюг придумаете?» 
Достижения взрослых авиастроителей 
на этом фоне оказались скромнее.

Российский авиасалон, как и его западные 
аналоги — французский «Ле Бурже» и английский 
Фарнборо, — проводится раз в два года, но пока 
существенно уступает по размаху. В этом году 
в Жуковский приехали около 150 иностранных 
компаний из 25 государств. А, например, во 
Францию в 15 раз больше — 2,3 тыс. из 50 стран. 
Трудно сравнивать и деловую часть программы. 
Рекорд МАКСа — контракты на 21 млрд долларов, 
заключенные в 2013 году, — обычная сумма для 
западных салонов, вряд ли будет побит на этот 
раз. Авиабизнес, как и вся российская эконо-
мика, находится в кризисе: пытаясь сохранить 
устойчивость, компании не наращивают, а,  на-
против, сокращают флот. По оценкам экспертов, 
только с начала этого года из авиапарка было 
выведено около 100 самолетов.

По различным причинам в Жуковский не 
приехали представители Австралии, Испании, 
Колумбии, Киргизии, Латвии и Эстонии, Люк-
сембурга, Мексики, Нидерландов, Новой Зе-
ландии, Перу, Польши, Словении, Финляндии. 
Из постоянных участников МАКС недосчитался 
Украины, хотя еще два года назад предприя-
тия из соседней страны (прежде всего «Мотор 
Сич» и ГП «Антонов») были основными партне-
рами отечественного авиапрома, и Израиля, 
объявившего выставке бойкот из-за позиции 
России по Ирану. В Минобороны не скрывают, 
что, несмотря на продление оружейного эмбар-
го, намерены продать Тегерану системы ПВО 
типа С-300, не попадающие под санкции. Для 
переговоров с Рособоронэкспортом в Москву 
уже прилетела представительная делегация 
во главе с вице-президентом по науке и техно-
логиям Ирана Сурной Саттари. Среди других 
желанных гостей организаторы называют сау-
дитов, египтян и иорданцев. Вряд ли покупатели 
с Ближнего Востока выстроятся в очередь за 
гражданскими лайнерами, уступающими по 
качеству западным аналогам, но военная тех-
ника и грузовые самолеты вполне способны их 
заинтересовать. В частности, Эр Рияд сегодня 
считается чуть ли не основным претендентом 
на покупку вертолетов Ка-52К, разработанных 
специально для «Мистралей»: после того, как 
контракт с Францией сорвался, России надо 
куда-то их девать.

Эксперты обратили внимание, что король 
Иордании Абдалла и президент Египта Сиси 
приурочили свои визиты в Россию к проведению 

авиасалона. «Это, естественно, не случайно. 
Возможные контракты будут обсуждаться на 
самом высоком государственном уровне», — 
прогнозируют они. Впрочем, на открытие МАК-
Са ни один из ВИП-гостей Путина не приехал: 
компанию президенту составил еще один по-
тенциальный покупатель российской техники — 
наследный принц Эмирата Абу Даби Мухаммед 
Аль Нахайян. Путаясь в полах длинной белой 
одежды, его высочество более часа ходил вслед 
за президентом по выставочным павильонам. 
Посмотреть удалось многое — от «летающего 
топора», изобретенного юными авиаторами, до 
тактических ракет. Впрочем, особых новинок 
не было: импортозамещение в авиастроении, 
где доля зарубежных деталей до недавнего 
времени составляла 80%, еще не начало при-
носить плоды. 

Видимо, поэтому значительная часть экс-
позиции МАКСа оказалась посвящена истории 
российской авиации: на летное поле Жуковского 
выкатили устаревшие морально и технически 
Су-15УМ, МиГ-25Р, Су-27, МиГ-27М, реплику 
Farman IV начала века, а также прототип истре-
бителя пятого поколения МиГ 1.44. Старожилом 
авиасалона уже можно назвать и российский 
узкофюзеляжный самолет SSJ100, представ-
ленный в пассажирской и бизнес-комплектации. 
Новый гражданский авиалайнер — МС-21 «Ир-
кут» — Путин смог увидеть только на экране 
телевизора. Причем в состоянии полуфабриката.  
— Готовность фюзеляжа составляет 90%, ждем 
шасси! — бодро отрапортовал гендиректор ир-
кутского авиазавода Александр Вепрев, стоя на 
фоне обшивки с дырками для иллюминаторов.

— А когда в серию пойдет? — без особо-
го энтузиазма поинтересовался президент и 
услышал предсказуемый, судя по состоянию 
опытного образца, ответ: в 2017 году. Неуди-
вительно, что наибольший интерес ВВП и его 
ближневосточного гостя вызвал многоцелевой 
вертолет МИ-38 в ВИП-комплектации: Путин 
и принц Мухаммед прямо в кабине провели 
небольшие переговоры, содержание которых, 
впрочем, осталось неизвестным. 

Елена ЕГОРОВА, Жуковский.

Из разработок взрослых 
президента порадовал 
только Ми-38
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Михаил ДЕЛЯГИН, экономист,
директор Института проблем глобализации

Китайская экономика, замедляя свой ставший уже 
привычным стремительный рост, обваливает мировые 
рынки удешевлением сырья и крушит надежды на 
продолжение практически гарантированных голово-
кружительных спекуляций.

Более десятилетия Китай, как Атлант, держал на 
себе нарастающую тяжесть глобальной экономики, 
предъявляя растущий спрос на самое разнообраз-
ное сырье, инвестиции и технологии, предоставляя 
производственные площадки и рабочую силу для 
международных корпораций и заваливая мир самыми 
разнообразными изделиями.

И многим показалось, что так будет всегда.
Однако мировые проблемы затрагивают Китай, 

сдерживая его развитие извне, — и многочисленные 
внутренние диспропорции подтачивают его изнутри. 
И, когда экономический рост замедлится с нынешних 
7 до 4, а возможно, и 5%, именно Китай, сняв мир со 
своих натруженных плеч, столкнет его в новую Великую 
депрессию, которая будет во многом страшнее про-
шлой, начавшейся в 1929 году.

Через несколько лет опасно станет ходить под 
небоскребами: на вас может упасть банкир.

Но это начнется не сейчас: у Китая еще есть боль-
шая позитивная инерция, и новая «мастерская мира» 
не сдастся кризису так просто.

Пока он просто замедляет ход, и мир еще не ру-
шится в финансовую пропасть, а просто качается на 
волнах, внезапно поднятых этим торможением.

Второй причиной ухудшения глобальной конъюн-
ктуры, преждевременно названного перепуганными 
аналитиками «идеальным штормом», стало ожидание 
повышения процентных ставок в США.

Американская экономика окрепла благодаря 
дешевой энергии, полученной за счет организован-
ной и во многом профинансированной государством 
«сланцевой революции», как в свое время крепло на 
дешевой энергии народное хозяйство Советского 
Союза. Началась реиндустриализация, возврат части 
производств, ранее выведенных за рубеж, в том числе 
в тот же самый Китай.

Укрепление экономики позволило прошлой осе-
нью отказаться от «количественного смягчения» — вли-
вания в нее денег для поддержания дефицита бюджета 
и улучшения конъюнктуры. Поскольку эти вливания 
пополняли в том числе и глобальные спекулятивные 
капиталы, это привело к сжатию спроса на самом 
спекулятивном рынке современного мира — рынке 
нефти — и привело к снижению ее цены. Но главное, 
оно рассматривалось как прелюдия для предстоящего 
повышения процентной ставки с аномально низкого 
нулевого уровня, также установленного для стимули-
рования экономики.

Ожидание этого повышения в сентябре привело к 
некоторому укреплению доллара и, главное, уходу ка-
питалов с неразвитых рынков: с одной стороны, по ним 
бьет торможение Китая, с другой — укрепление дол-
лара неминуемо обрушит их. И опережающая реакция 
глобальных спекулянтов оказалась страшнее самого 
укрепления доллара, которого может и не произойти 
(так как напуганная китайскими проблемами ФРС мо-
жет вполне разумно перенести повышение процентной 
ставки на неопределенное будущее).

Каким же должен быть ответ России на нарастание 
нестабильности, которая через некоторое время, ско-
рее всего, приведет к срыву в глобальную депрессию, 
а возможно, и к распаду глобального рынка на ряд 
макрорегионов?

Очень простым: развитие.
Мы должны если и не освободиться совсем, время 

для этого упущено, то хотя бы максимально снизить 
свою зависимость от мировых финансовых рынков.

Для этого надо ограничить финансовые спеку-
ляции и модернизировать инфраструктуру. Строго 
говоря, второе не удастся без первого, так как иначе 
любые инвестиции, как в начале 1990-х, сбегут из 
реального сектора на валютный рынок, оставив по-
сле себя руины.

В ограничениях спекуляций нет ничего проти-
воестественного или невозможного. Более того, все 
развитые страны, проходившие наш нынешний уровень 
развития финансовой системы, жестко ограничивали 
инвестиционные деньги от спекулятивных, без этого 
они просто никогда не стали бы развитыми.

Способы этого разграничения могут быть самыми 
разными, но о его категорической необходимости 
свидетельствует то, что даже в сверхрыночных США с 
их предельно, казалось бы, либеральной экономикой 
они были отменены лишь в 1999-м (в виде разделения 
банков на работающие с реальным сектором и со спе-
кулятивными рынками), а в Японии — в 2000 году (в виде 
жесткого ограничения доли средств банков, которые те 
могли направлять на спекулятивные рынки). Разуме-
ется, никто не ограничит право граждан покупать и 
продавать валюту: регулирование имеет смысл, лишь 

если оно касается значительных финансовых потоков, 
а не тысяч и даже десятков тысяч долларов.

Отделение инвестиционных денег от спекулятив-
ных позволит сделать кредит доступным реальному 
сектору и начать развивать экономику без угрозы ее 
срыва в гиперинфляцию.

Оно же позволит отказаться от эмиссии денег в 
пределах той валюты, который ведущий против нас 
экономическую войну Запад позволяет нам получать, 
и начать, как делают все нормальные и действительно 
суверенные страны, выпускать деньги в обращение в 
соответствии с потребностями нашей экономики.

Конечно, никакое регулирование никогда не рабо-
тает на 100%, однако государству даже в его нынешнем 
состоянии вполне под силу снизить нарушения правил 
до незначительного и потому безопасного уровня.

Что же делают российские экономические 
власти?

Да прямо противоположное, не сдерживая, а 
наоборот, усугубляя кризис.

Ограничение финансовых спекуляций (как и любое 
вмешательство государства в экономику в интересах 
народа, а не для его ограбления) категорически не-
приемлемо для российских либералов. Ведь они, 
насколько можно судить, даже находясь во власти, 
служат интересам не народа России, а глобального 
бизнеса, который в значительной степени является 
спекулятивным. И какое бы то ни было ограничение 
его для его верного обслуживающего персонала не-
возможно в принципе.

Это уже само по себе делает невозможным разви-
тие страны, но оно блокируется и тем, что глобальному 
бизнесу не нужно возникновение конкурентов, а модер-
низация России может привести к их появлению.

Поэтому максима Дворковича, который как-то 
обмолвился, что Россия должна платить за финансовую 
стабильность США, выражает саму суть социально-
экономической политики либералов. Неиспользуемые 
остатки средств на счетах федерального бюджета, 
в котором якобы не хватает денег даже на лечение 
умирающих детей, составляют 9,6 трлн руб. А основная 
часть этих денег в виде средств Резервного фонда 
и Фонда национального благосостояния вложена в 
ценные бумаги США и стран еврозоны, то есть на-
правлена на поддержание финансовой стабильности 
стран Запада, ведущих против России подлинную 
экономическую войну.

Отказываясь от ограничения финансовых спекуля-
ций, государство обрекает себя на чрезмерно жесткую 
финансовую политику, удушающую реальный сектор и 
высасывающую из него все средства: иначе эти сред-
ства придут на валютный рынок и обрушат его.

Однако она никак не ограничивает спекулятивные 
капиталы — и, насколько можно судить по событиям 
прошлого года, инсайдерскую торговлю.

В результате удушения реального сектора эко-
номика падает, и, чтобы экономический спад уже в 
этом году не превысил политически значимые 5%, а 
«нужда и бедствия масс» не «обострились бы свыше 
обычного», государство вынуждено периодически 
проводить девальвации, подстегивая ими хиреющую 
экономику.

Однако без кредитования, без модернизации ин-
фраструктуры, без подготовки рабочей силы и защиты 
рынков сбыта позитивный эффект девальвации слабеет 
с каждым разом, а негативный в виде инфляционной 
волны и падения уровня жизни усиливается.

В результате государство своими руками заго-
няет Россию даже не в новый Майдан, а в революцию 
— просто, наглядно и цинично лишая ее всякой воз-
можности развития и, соответственно, каких бы то ни 
было реальных перспектив.

Такова цена отказа от развития и от жизнен-
но необходимого стране ограничения финансовых 
спекуляций.

Такова цена вероятной службы либералов не 
своему народу, а глобальному бизнесу, развязавшему 
против него руками политиканов стран Запада гибрид-
ную (по определению американских аналитиков) войну 
на уничтожение.

Мы платим ее на этой неделе так же, как пла-
тили в январе 2014 года, как платим на протяже-
нии всей четверти века открытого национального 
предательства.

Своей политикой привластные либералы всеми 
силами, энергично, эффективно, талантливо и с вы-
думкой запихивают нас обратно в 1990-е годы.

Однако напыщенные реформаторы, наперебой 
примеряющие перед зеркалами тоги Гайдара, Ясина 
и Явлинского, не замечают, что на самом деле готовят 
себе роли Березовского, Чубайса и Дудаева.

И, поглощенные этим увлекательным занятием, 
они, похоже, в лучшем случае не интересуются тем, 
что делают со страной, — и что страна потом сделает 
с ними.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В ДЕВЯНОСТЫЕ

«ЛЕСНЫЕ ОЗЕРА»
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жилищный комплекс в 2 км от МКАД
✔ 7 минут до ст.м.  «Котельники».
       9 минут до ст.м.  «Жулебино».
    15  минут до ст.м. «Кузьминки»,  
  «Люблино».
        Рядом лес, озеро, река Москва.
        ТЦ «МЕГА», «Икея», «Ашан»

✔ Монолит, 17 секций сданы,
 идет  заселение. 
 Продолжается
 строительство 4-й очереди.
 Паркинг под домом 3 уровня,
 боксы для а/м.

✔ 1-2-3-комнатные,
 пентхаусы с зимними садами,
 террасы.Квартиры

от 61 000 руб. за кв.м
Генподрядчик — застройщик ООО ХСТФ
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На оглашение приговора к зданию 
суда стянулись представители более 
100 СМИ, в том числе из Франции, 
Германии, Голландии, Испании, Поль-

ши и Украины. Это больше, чем присутствовало на 
любом из дел по терактам на Кавказе. Приехал и 
генеральный консул Украины в Ростове-на-Дону 
Виталий Москаленко. 

Приговорив подсудимых к 20 и 10 годам, Северо-
Кавказский окружной военный суд признал Сенцо-
ва организатором террористической подпольной 
организации на полуострове из «неизвестных лиц 
в Киеве», а Кольченко — ее членом. Целый месяц 
следствие пыталось доказать, что членами органи-
зации был запрещенный в России «Правый сектор», 
но, судя по приговору, не вышло.

По версии следствия, целью группы была де-
стабилизация обстановки в Крыму и «воздействие 
на органы власти», чтобы те вернули Крым в состав 
Украины. Ради этого они сожгли две двери и даже 
собирались взорвать памятник Ленину и Вечный 
огонь в Симферополе. В качестве потерпевших 
выступили функционер «Русской общины Крыма» 
Андрей Козенко и бывший участник самообороны 

Крыма Александр Бочкарев, представлявший в суде 
«Единую Россию». Совокупный ущерб организаций 
был оценен в 230 тысяч рублей. При этом 30 тысяч 
«Единой России» не были подтверждены докумен-
тально, так как официально на момент совершения 
преступления партии на полуострове не было.

Лидер неонацистов Дмитрий Ярош неодно-
кратно говорил, что у него никогда не было крымской 
ячейки, а о Сенцове и Кольченко он вообще ничего 
не знает. В ходе судебного процесса режиссер и 
анархист неоднократно заявляли, что их дело яв-
ляется полностью сфабрикованным, что никакой 
организации никогда не было, а на поджог двери 
Кольченко пошел по собственному желанию, ни с 
кем заранее не сговариваясь. 

Главными свидетелями обвинения были ранее 
осужденные по этому же делу как члены террори-
стической организации на 7 лет строгого режима 
Геннадий Афанасьев и Алексей Чирний. Едва Афа-
насьева вызвали в зал суда, как он сразу же заявил, 
что все его показания были получены под пытками, 
что его ввели в заблуждение и заставили оговорить 
подсудимых. Чирний от своих показаний не отка-
зывался, но не смог пройти проверку на детекторе 

лжи. Остальными свидетелями гособвинения были 
члены «Молодой гвардии «Единой России» (МГЕР), 
координаторы «Национально-освободительного 
движения» (НОД), неоднократно судимые и до сих 
пор отбывающие наказания люди, а также пред-
ставители крымских властей.

Когда же 25 августа Михайлюк спросил у «крым-
ских террористов», понятен ли им приговор, они на-
чали петь гимн Украины. Теперь адвокаты Сенцова и 
Кольченко будут добиваться того, чтобы они отбывали 
свое наказание на Украине. Впрочем, формально 
Сенцов является гражданином России, так как не 
подавал заявление об отказе от российского граж-
данства после вхождения Крыма в состав России.

В понедельник в Берлине Порошенко обсуж-
дал судьбу Сенцова с главами Франции и Германии 
Франсуа Олландом и Ангелой Меркель. По словам 
украинского лидера, режиссер должен быть воз-
вращен на родину вместе с летчицей Надеждой Сав-
ченко, как это предписано Минскими соглашениями. 
Однако следует оговориться: Сенцов никогда не был 
участником войны на Донбассе, а следовательно, 
договор об обмене пленными не может распро-
страняться на него.

Артур АВАКОВ. 

СЮЖЕТ ДЛЯ РЕЖИССЕРА: 20 ЛЕТ СТРОГОГО РЕЖИМА
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Возможная встреча Путина 
с монархом Саудовской 
Аравии Салманом ибн 
Абдул-Азизом, по слухам, 

может состояться в рамках «МАКС-2015». 
На момент подписания статьи в номер рос-
сийский президент встретился с королем 
Иордании и наследным принцем Абу-Даби. 
Но если встреча с саудовским королем и 
не состоялась, то она в любой случае на-
зрела. И виновником такого «торжества» 
являются пресловутые цены на нефть.

В понедельник, 24 августа, котировки 
«черного золота» провалились более чем 
на 6%, до $42,54. Последний раз так де-
шево баррель стоил в феврале 2009 года. 
«Деревянный» обвалился до 70,74 руб. за 
доллар и 81,15 — за евро. Аналитики кину-
лись в панику — до конца года будет 100 
и 110. Но во вторник, 25 августа, цены на 
нефть развернулись. Теперь «бочка» стоит 
около $44. Рубль также пошел на попятную 
и повысил курс.

Действительно ли это фундаменталь-
ный поворот — далеко не факт. По словам 
главы Минэкономразвития Алексея Улюкае-
ва, экономика России нащупала «хрупкое 
дно». Правда, это дно, в самом деле, очень 
хрупкое. «В июле спад составил 4,6% в годо-
вом сравнении», — отметил министр.

Тренд начинает меняться. Но если 
он кардинально не изменится, то Россию, 
чей бюджет рассчитан исходя из $61,5 за 
баррель, ждут самые тяжелые времена за 
последние 20 лет.

Что делать? Договариваться с ОПЕК и 
главным образом с Саудовской Аравией, 
как поднять цены. Мотивация обоюдная. 
По словам советника Института совре-
менного развития Никиты Масленникова, 
ущерб, который нанесут упавшие котировки 
саудовскому бюджету, по итогам года со-
ставят $60–70 млрд. Эр-Рияд еще обла-
дает резервами в $645 млрд. Но только в 
этом году из этой копилки потрачено $85 
млрд. Кроме того, Саудовская Аравия по-
сле восьмилетнего перерыва вышла на 
мировой рынок капитала. Страна заняла 
на внешнем рынке $5 млрд. До конца года 
заимствования планируется нарастить еще 
на $27 млрд.

Дальнейшее падение нефтяных цен 
поставит Саудовскую Аравию если и не 
на один уровень с Россией, но в крайне 
затруднительное положение. По словам 

старшего аналитика «Альпари» Анны Бо-
дровой, нефтяные цены могут упасть ниже 
$40. «Низкий спрос и большое предложе-
ние сырья способны усилить дисбаланс 
на рынке. Кроме того, Ирак наращивает 
экспорт», — отмечает эксперт.

«Именно поэтому нефтяная тема мо-
жет быть затронута на встрече Владими-
ра Путина с королем Саудовской Аравии, 
когда бы эта встреча ни состоялась — на 
«МАКСе-2015» либо в другом формате. Этот 
диалог продолжается несколько месяцев. 
Надо понимать, что нынешние возможно-
сти влиять на мировой рынок цены у ОПЕК 
не такие сильные, как это было 10 лет на-
зад. Эр-Рияду сейчас выгоднее дружить с 
Москвой, нежели с Вашингтоном. Причем 
не только в части поставок вооружения. В 
частности, уже существуют совместные 
интересы в нефтеперерабатывающей от-
расли. И у россиян, и у саудитов есть чем 
поделиться в этой сфере», — полагает 
Масленников.

«Резкое снижение цен на нефть было в 
2008 году. Тогда она подешевела за полго-
да на 75,28%, до $36,2. Предположим, что 
нефть и сейчас снизится до этого уровня. 
Тогда доллар поднимется до 78 руб. Впро-
чем, это ниже декабрьского максимума в 
80,1 руб. Это положительный фактор для 
российской валюты. От него может на-
чаться глобальная коррекция», — считает 
еще один финансовый аналитик Владислав 
Антонов.

В связи с этим как у Путина, так и у 
саудовского короля есть точки соприкос-
новения. «До конца года есть предпосылки, 
что нефть вырастет до $50–55. Но возврата 
до $60, как это прописано в российском 
бюджете, точно не будет», — отмечает 
Масленников.

Николай МАКЕЕВ.

...ЦЕНЫ НА НЕФТЬ?

ПРИГОВОР

Новости из Поднебесной все тревожнее. 
Сначала фондовый рынок стал припа-
дать на одну ногу, потом последовала 
девальвация юаня, теперь фондовый 
рынок упал на четвереньки. Лейтмотив 
комментариев — события в Китае живо 
напоминают США образца 1929 года. За 
крахом китайской биржи может последо-
вать новое издание Великой депрессии. 
Которая, стоит напомнить, привела ко 
Второй мировой войне. Неужели мир 
ничему не научился?

За два дня — 24 и 25 августа — сводный по-
казатель Шанхайской биржи Shanghai Composite 
рухнул почти на 15%. Рынку не помогло вливание 
ликвидности от Народного банка Китая в объеме 
24 миллиардов долларов. Это катастрофа.

В СМИ нарасхват Том ДеМарк, консультант, 
трейдер, изобретатель массы любопытных ин-
дикаторов. Главная его специальность — финан-
совый аналитик. Если интеллектуальным героем 
кризиса 2008 года был Нуриэль Рубини, то гуру 
августа 2015 года — ДеМарк. И вполне заслу-
женно. В феврале 2013 года он предсказал обвал 
индекса Шанхайской биржи за сутки до того, как 
Shanghai Composite начал почти 20-процентное 
падение с девятимесячного максимума. Сейчас 
он буквально за два дня до событий 24–25 августа 
в интервью агентству Bloomberg говорил о том, 
что китайские ценные бумаги подешевеют еще 
на 14% в ближайшие три недели.

В том же интервью Том ДеМарк заявил, что 
движение индекса Shanghai Composite «с марта 
2015 года практически повторяет движение нью-
йоркского Dow Jones Industrial Average в 1929 году, 
когда он потерял 48%». «Форма уже отлита», — 
подытожил аналитик.

Остается напомнить: Великая депрессия в 
США началась после того, как росший в течение 
предыдущих пяти лет DJIA (рост составлял 200%) 
в сентябре 1929 года начал стремительно падать 
и за три месяца упал более чем на 50%.

ДеМарк, безусловно, заслужил, чтобы к нему 
прислушаться. Но надо отдавать себе отчет в 
том, насколько велико искушение эффектного 
сравнения, гарантирующего попадание в топ 
новостей.

Одинаковых «форм», кто бы их ни «отливал», 

не бывает. Да, фондовый обвал в Китае налицо. Да, 
в 2008–2009 годах он был локомотивом мировой 
экономики, а сейчас с этой роли снят. Да, главное 
конкурентное преимущество Китая — дешевая 
рабочая сила — размывается ростом благосостоя-
ния и конкуренцией новых азиатских тигров.

Но есть и «но». Сначала китайский обвал вы-
звал цепную реакцию по всему миру. Конечно, его 
зеркально повторили азиатские соседи Китая, па-
дение затронуло США и Европу. Но уже 25 августа 
события на американском и европейском рынках 
развивались совсем не так, как в продолжавшем 
падать Китае.

Важно и то, что в Китае рост экономики про-
должается, его темпы медленны только по срав-
нению с китайскими же. Пекин не бездействует. 
Предприняты защитные меры. На борьбу с кри-
зисом выделено $480 млрд, которыми управляет 
госкорпорация Chian Securities Finance Corp., 
начата новая курсовая политика.

Сегодня главный тест, который проходит Ки-
тай, это ответ на вопрос, что перевесит: стимулы 
производства или эффект лопнувшего биржевого 
пузыря? Что бы ни говорили поклонники «китай-
ского опыта», привязка юаня к доллару означает 
привязку к политике ФРС. А она прошла точку 
рациональности. Политика дешевого доллара 
задумывалась как поддержка американской эко-
номики, в частности за счет курсового ослабления 
доллара. Но на деле развязала мировую валют-
ную войну, всеобщую девальвационную гонку. 
В которой надо участвовать — или проиграешь. 
ФРС саму себя загнала в тупик. Китай, возможно, 
присоединился к девальвационной гонке гораздо 
позже, чем следовало, но может наверстать от-
ставание, наращивая вместе с девальвацией юаня 
экономические стимулы. А они могут привлечь 
деньги, бегущие с фондового рынка.

Параллель с Великой депрессией, однако, 
все равно возможна. Но дело не в сравнении 
шанхайской биржи с нью-йоркской образца сен-
тября 1929 года. Главное в том, что проводимая 
экономическая политика, прежде всего ФРС США, 
завела мировую экономику в кризис 2008–2009 
годов, она же, как казалось, может вывести из 
него. Экономика США стала подниматься, евро-
зоны — оживать. Но развязанная валютная война 
показывает, с одной стороны, тупик этой политики 
— ФРС не рискует поднять ставку, чтобы в войне 
не проиграть. С другой стороны, события в Китае 
могут вернуть кризис.

А новой экономической политики нет. Даже 
в теории.

Если параллель с Великой депрессией огра-
ничится заменой Второй мировой Первой валют-
ной, то главный вызов — сформулировать «Новый 
курс». В 1930-х это сделал Рузвельт.

Хотя и до «горячей войны» сейчас не так 
далеко, как хотелось бы. Но это уже точно не 
к Китаю.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Николай ВАРДУЛЬ,
главный редактор 

«Финансовой газеты»

ВЕЛИКАЯ ДЕПРЕССИЯ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ  
С ВОСТОКА

В сентябре в России приступят к 
обсуждению нового списка жизненно 
важных и необходимых лекарствен-
ных препаратов (ЖНВЛП) на будущий 
год. Конечно, ждать его расширения в 
условиях кризиса несколько наивно, 
однако врачи и защитники пациентов 
не теряют надежды. В очередной раз 
они просят власти включить в перечень 
лекарств, которые должны предо-
ставляться бесплатно в больницах и 
льготникам, ряд новых позиций.

Профессор кафедры госпитальной тера-
пии №2 Первого МГМУ им. Сеченова Сергей 
Яковлев убежден в том, что в списке ЖНВЛП 
должны быть абсолютно все антибиотики. 
Сегодня препаратов этого класса в России 

зарегистрировано 98 МНН (международных 
непатентованных наименований, или, попро-
сту говоря, химических формул), но в списке 
лишь 35.

Еще одна группа препаратов, которая не 
в полной мере представлена в списке, — от 
артериальной гипертонии. «А ведь смертность 
от инфарктов среди российских мужчин 35–74 
лет в девять раз выше, чем в Австралии или 
Франции, а от инсульта — в 13 раз», — гово-
рит профессор Санкт-Петербургской химико-
фармацевтической академии Алла Рудакова.

Печальная ситуация и с онкологическими 
препаратами. По данным председателя ис-
полнительного комитета «Движения против 
рака» Николая Дронова, во время последнего 
пересмотра списка ЖНВЛП из 19 предложенных 

врачами препаратов одобрили лишь один.
Непростая ситуация складывается и с 

лечением детей. Так, маленьких пациентов 
с ревматическими заболеваниями в России 
больше 15 тысяч. «В начале 2000-х появились 
биопрепараты, которые называют «золотыми 
пулями». Мы и в жизни не могли себе пред-
ставить такого чуда. Дети, которые лежали 
по десять лет, вставали на следующий день 
после начала терапии», — рассказывает зав. 
ревматологическим отделением ФГБУ «На-
учный центр здоровья детей» РАМН Екатерина 
Алексеева.

Сегодня в нашей стране для детей таких 
препаратов зарегистрировано пять, из них 4 
попали в ЖНВЛП. А пятый — нет. Один флакон 
стоит миллион рублей, но есть дети, которым 
поможет только он. Проблема и в том, что даже 
включенные в список препараты положены 
только детям со статусом «инвалид». Но как 
только ребенку становится легче, инвалидность 
с него снимают, и лечение, требующееся ему по-
жизненно, становится для него недоступным.

Эксперты не теряют надежды, что на этот 
раз те, кто будут пересматривать перечень, 
их услышат.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ВРАЧИ ТРЕБУЮТ РАСШИРИТЬ 
СПИСОК ВАЖНЫХ ЛЕКАРСТВ
Многие российские пациенты по-прежнему вынуждены 
покупать дорогостоящие препараты сами

МЕДИЦИНА

c 1-й стр.
Напомним, что 21 августа Су-
догодский районный суд пере-
нес заседание, в первую оче-
ре д ь из-з а того,  что 

представители Минобороны (потерпевшая 
сторона) выразили желание присутствовать 
на нем, но из-за параллельно проходящего 
рассмотрения апелляционной жалобы подель-
ников Васильевой в Москве не могли этого 
сделать. Более того, потерпевшие, равно как 
и гособвинение, заявили, что прошение об УДО 
было преждевременным, так как приговор, 
вопреки заявлениям ФСИН, не вступил на тот 
момент в законную силу.

То, что Васильеву отпустят, стало ясно 
после утренних теленовостей. Случилось ра-
нее невиданное: по центральному телеканалу 
выступил начальник колонии, где сидела чинов-
ница, и сообщил, что после рассмотрения ад-
министративной комиссией ФСИН ходатайства 
об УДО Васильевой документы направлены в 
суд. Он рассказал, что Васильева должным об-
разом исполняет свои обязанности, в колонии 
соблюдала установленный режим, взысканий 
не имела, полностью возместила нанесенный 
ущерб, трудоустроена.

Заседание суда началось в 10 утра. Васи-
льева прислала расписку, в который говорится, 
что ее интересы будут представлять адвока-
ты. Также Мосгорсуд прислал заявление, что 
приговор в отношении Васильевой вступил в 
силу 21 августа. Напомним, что ранее ФСИН 
неоднократно заявляла, что Васильева была 
этапирована в колонию 23 июля на основании 
вступившего в законную силу приговора. 

Судья зачитал уведомления потерпевших, 
которые просили провести заседание без их 
участия. Также они подтвердили, что осуж-
денная возместила ущерб в полном объеме. 
Адвокат Бороков предоставил на обозрение 
платежные извещения по возмещению ущерба 
потерпевшим. Также адвокаты предоставили 

гарантийное письмо, в котором сказано, что в 
случае освобождения Васильевой она будет 
трудоустроена в адвокатской конторе «Гриднев 
и партнеры».

По словам Борокова, все потерпевшие 
известили, что не против освобождения 
заключенной.

Судья зачитал характеристику от ТСЖ «Мо-
лочный»: «Васильева является собственником, 
проявила себя исключительно с положительной 
стороны, нареканий не поступало, в скандалах 
не участвовала, участвовала в строительстве 
детских площадок». В строительстве площадок! 
На всякий случай напомним, что Молочный пе-
реулок — одна из самых дорогих улиц мира.

Не менее монументально звучала харак-
теристика Васильевой из колонии: «В админи-
страции колонии подтвердили, что Васильева 
оказалась в колонии 23 июля. 7 августа она 
была переведена в отряд, устроена на работу 

в качестве подсобного рабочего... Распорядок 
дня и форму одежды не нарушала... Посеща-
ет собрания, репетиции концертов, прошла 
психологическое обследование... Внешний 
вид опрятный. Спальное место содержит в 
порядке...»

«Просим удовлетворить ходатайство об 
УДО в отношении Васильевой Евгении Нико-
лаевны», — резюмировала прокурор.

После этого судья ушел на решение. Раз-
думья заняли у него 40 минут.

«Отбыла половину срока наказания, — ска-
зал судья. — У нее хорошие характеристики... 
Никто не против...» Зарекомендовала себя в 
местах лишения свободы с хорошей стороны 
(ну да, кровать застилала, в школе убирала...). 
Проявляла интерес к культурно-массовым ме-
роприятиям. Обещала вести законопослушный 
образ жизни.

«Васильевой присуще строить правильные 

бесконфликтные отношения» — выдержка из 
характеристики ФСИН, которую учел суд. Также 
суд учел ее хорошие отношения с родителями. 
И награды, которые Васильева получила до 
уголовного расследования.

«Васильева не нуждается в дальнейшем 
содержании в колонии», — постановил суд. 
При этом он пошел навстречу адвокатам и по-
становил освободить от отбывания наказания 
Васильеву немедленно.

И возложил крайне суровые ограничения: 
так, Васильева обязана вести трудовую дея-
тельность, не появляться на публике в состоя-
нии алкогольного и наркотического опьянения, 
уведомлять надзорные органы в случае смены 
места жительства. Все ограничения будут дей-
ствовать 2 года, 2 месяца и 28 дней.

Из колонии Евгению Васильеву вывезли в 
15.15 на «Тойоте» одного из адвокатов. 

■ ■ ■
Давайте вспомним, как страдала Васи-

льева. Она находилась под домашним арестом 
(который также засчитывается как отбывание 
наказания) с 23 ноября 2012 года — в своей 
роскошной квартире в Молочном переулке. 
Рисовала картины, вела игривый Instagram. 
Выходила гулять, выезжала в Петербург по 
семейным обстоятельствам. После вынесения 
приговора 6 мая она была помещена в СИЗО 
«Печатники», а 23 июля была этапирована в 
колонию.

На каком основании она была этапирова-
на? ФСИН утверждает, что после вступления 
приговора в силу. Мосгорсуд — что приговор 
вступил в силу 21 августа.

Как за столь короткий срок нахождения 
в колонии (если она там вообще находилась, 
тут мнения расходятся, а стопроцентного под-
тверждения никто не предоставил) она успела 
заработать столь прекрасную характеристику? 
Для обычных заключенных характеристики 
пишут после полугода нахождения в испра-
вительном учреждении.

Как умудрились провернуть всю бюро-
кратию с освобождением из колонии в день 
вынесения судом решения? Для обычных за-
ключенных это тянется до 10 дней.

Есть и еще вопросы. Но ответов не будет. 
Остается только пойти и утереться.

Дарья ФЕДОТОВА.

А ВЫШЛА 
КАК ВСЕГДА...

ФЕМИДА

ДЕНЬГИ

«Васильева не 
нуждается в 
дальнейшем 
содержании в 
колонии», — быстро 
постановил суд.
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Через несколько лет опасно станет ходить под небоскребами:  
на вас может упасть банкир



Испытание платочком 
У меня не было никаких проблем в мирской 

жизни. Она была благополучной и беззаботной: 
высшее образование, работа, любящие меня 
мама и брат, большая уютная квартира. Никаких 
разочарований, потерь, измен… 

Монахини в черном облачении раньше вы-
зывали у меня недоумение и страх. Уйти в мона-
стырь? И мысли такой никогда не возникало. Я 
любила комфорт, а любые запреты и ограничения 
вызывали во мне решительный протест. Походы 
в церковь ограничивались тем, что я ставила 
свечки перед иконами. Но однажды довелось 
помочь по храму. Моя мама, которая регулярно 
убиралась в церкви, прийти не смогла. Я согласи-
лась подменить ее без особой охоты. Но меня так 
приветливо встретила инокиня-церковница, что 
я осталась до позднего вечера! И даже пришла 
на следующий день. 

Мне захотелось узнать, как живут монахи-
ни — какие они в быту, в повседневной жизни, 
скрытые от посторонних, уходящие из храма в 
свой келейный корпус через калитку с предо-
стерегающей надписью «Посторонним вход ка-
тегорически запрещен». 

 Я стала ходить в храм все чаще. Меня при-
няли на послушание (так в монастыре называется 
работа) в местную лавку с неплохой зарплатой и 
двухразовым питанием. Не прошло и трех меся-
цев, как незаметно для самой себя я оказалась 
в числе послушниц. Как же это случилось? По-
действовали разговоры сестер о спасении и 
радостно-спокойной жизни в монастыре. Одним 
словом — завербовали. 

Правда, были среди монашек те, кто пытался 
остановить: «Деточка, не соверши необдуманного 
шага». Предупреждали: настоятельница строга, 
может и не принять, надо пройти собеседование. 
Это еще больше подогрело мое любопытство: 
такую хорошую — и не примет? Игуменья по-
просила меня рассказать о себе. Поинтересо-
валась, была ли я замужем и не возникнет ли 
у меня такого желания, а потом благословила: 
«Приходи!». Выдали мне черную юбку, кофту и 
платок. Поселили в одноместную просторную 
келью. Я жила выше всех — на мансарде, между 
двумя храмами, надо мной — монастырская коло-
кольня. Утром в комнате все дрожало от звучных 
ударов в большой колокол. «Надолго ли меня 
хватит?» — размышляла я. 

Никогда бы не подумала, что окажется так 
тяжело постоянно ходить с покрытой платком 
головой. Она постоянно чешется, волосы через 
какое-то время начинают выпадать. Хотела облег-
чить себе жизнь и подстричься, но благословения 
не получила: мол, оставь косу для пострига! 

Потеряла жениха — 
сделала карьеру 
Между сестрами не благословляется рас-

пространяться о жизни, которую они вели в миру, 
и о причине ухода в монастырь. Но женщины есть 
женщины — и как-то постепенно из разговоров 
все узнавали друг про друга. От хорошей и бла-
гополучной жизни никто в монастырь не уйдет. 
Нужен толчок.

В монастырь приходят женщины любого 
возраста. Но несовершеннолетние девушки или 
замужние, а также имеющие маленьких детей не 
принимаются согласно правилам обители. Среди 
22 женщин, с которыми я делила стол и кров, три 
были весьма преклонного возраста, четыре — де-
вушки за двадцать. Возраст большинства сестер 
— от 35 до 60 лет. Одна сестра пришла в обитель 
сразу после смерти своего пятилетнего сына. 
Она беспрекословно шла на любое послушание. 
Казалось, ее даже радовала тяжелая работа. Без 
устали скоблила, убирала, мыла, полола, стараясь 
забыть горе в работе. Но утешения от скорби так и 
не нашла — через год запросилась обратно в мир. 
Другая сестра, потеряв обоих родителей и жениха, 
напротив, сделала в монастыре карьеру — в срав-
нительно короткий по монашеским меркам срок 
стала инокиней и правой рукой игуменьи.

Чем старше по возрасту монахиня, чем 
дольше живет она в обители, тем больше от нее 
пользы монастырю. Наученная горьким опытом, 
она не впадает в искушения, свойственные но-
воначальным сестрам. Быстро ориентируется в 
нестандартной ситуации. Работают эти 60–70-
летние бабушки, не уступая молодым, — и поклоны 
резво кладут, и в огороде копают, и в трапезной 
кашеварят. И вставать поутру в отличие от моло-
дых сонь им нетрудно. Пенсия старушек идет в 
монастырскую казну, что опять же относит их к 
разряду выгодных насельниц (проживающих) для 
обители. А им тоже выгодна монашеская жизнь — и 
накормят, и полечат. А когда Господь призовет, то 
и похоронят здесь же, на кладбище на территории 
монастыря, на монашеском участке.

Благословение на укол
Послушание — смысл монашества. Любая 

добродетель меркнет при его отсутствии. На-
значенное игуменьей послушание поначалу может 
совершенно не совпадать с тем, что делала по-
слушница в мирской жизни. Перед нами, новень-
кими сестрами, однажды разоткровенничалась 
пожилая монахиня: «Я в миру работала в банке! 
Большим начальником была! А меня в первый 
же день на послушание в коровник отправили. 
Какие коровы! Я даже лягушек боюсь…» Однако 
отказываться от послушания не принято. 

У меня было послушание в трапезной. Од-
нажды после обеда, вымыв посуду, спустилась 
в холодную комнату (мы ее называли попросту 
«холодильник») за продуктами. Взяв, что требо-
валось, обернулась и обомлела — дверь была 
закрыта. Подергала ручку — не открывается. Мне 
стало по-настоящему страшно. Кричать, звать 
на помощь бесполезно: двери толстые, да и в 
подвале никто из сестер не мог оказаться в это 
время. Даже не позвонить было — в глухом по-
мещении телефон не принимал сигнал. А низкая 
температура уже делала свое дело: я начинала 
мерзнуть. Чтобы паника не овладела мной, стала 
молиться. Перекрестила дверь. Стала исследовать 
ее. Вдруг мое внимание привлекла маленькая 
пружина, и я решила на нее нажать. Открылась! 
Когда я рассказала об этом вечером игуменье, 
она посочувствовала, как истинная монахиня: «Ну, 
мы бы тебя потом хватились и нашли. А умереть 
на святом послушании — спасительно». 

Моя ровесница, тридцатилетняя послушница 
Анна, пришла в монастырь на год раньше меня. 
Вопреки воле неверующих родителей, у которых 
была единственной дочерью. В миру она работала 

фельдшером на «скорой помощи». Хохотушка и 
болтушка, в ушах — плеер с рок-музыкой, любимая 
одежда — джинсы и кепки. Но однажды зашла в 
монастырь, и что-то в ее сознании переключилось. 
Ноги сами привели ее в воскресную школу, где 
научилась читать на церковнославянском языке 
и петь на клиросе. Попросилась помогать в бо-
гадельне. Она выделялась своей аскетичностью: 
спала на досках, в келье обходилась минимумом 
вещей, до первого снега ходила обутая в легкие 
сандалии. Анна часто становилась объектом на-
смешек старших сестер. Но предана игуменье 
была безгранично. Благословения просила на 
все, вплоть до абсурда: «Матушка, благословите 
сестре болящей укол сделать!». Получив благо-
словение, в следующее мгновение спрашивает: 
«Матушка! Благословите сестре перед уколом 
ваткой со спиртом попу помазать»… Правда, про-
сыпала часто на утренние молитвы. В наказание 
за опоздания ее часто ставили на поклоны. 

Поклоны — это довольно унизительно, на 
взгляд обычного человека. Встаешь в центре 
храма или трапезной и, пока все едят, делаешь 
земные поклоны — их может быть три, а может 
— сорок. В зависимости от того, насколько силен 
гнев игуменьи. Послушницы прилюдных поклонов 
стесняются. Взрослые монахини делают их равно-
душно и быстро, как отжимания: упал — лбом об 
пол — подскочил…

Послушница Дарья — самая приближенная к 
игуменье. Ее «уши» в монастыре. Все, что услышит, 
быстренько перескажет в подробностях. Даша 
— сирота. Ее семья считалась неблагополучной. 
Совсем юной она пришла в монастырь. Игуменья 

из жалости к сироте поселила ее в своем 
корпусе. Однако снисхождения матушка не 
оказывает даже любимчикам: провинность 
влечет за собой наказание — епитимью. Так, 

Дашу настоятельница «раздевала» — на год 
отнимала у нее апостольник и хитон, и из кор-

пуса своего выселяла, и даже из монастыря 
на некоторое время выгоняла.

Быть изгнанной из обители — самое 
страшное наказание. Среди сестер, которые 

годами живут на полном пансионе и без заботы 
о зарабатывании на хлеб насущный, упорно 

бытует убеждение, что после монастыря не-
пременно будешь несчастлива. Вернуться в 

жестокий мир очень трудно. Друг друга пугают 
историей про одну такую сестру, которая не вы-

держала возвращения в мир и сошла с ума.

Эффектный уход
В монастыре не принято иметь привязан-

ностей: ни к сестре, ни к предмету обихода, ни к 
послушанию. Но все же каждая имеет подружку, 
которой можно поверить на ушко в укромном угол-
ке свою обиду и выслушать в ответ те же сетования. 
Игуменье жаловаться нельзя!

Монахиня Анастасия с 7 лет поет. Пение для 
нее столь же естественно, как воздух, еда, сон. 
Однажды на игуменский вопрос о самочувствии 
Анастасия не сдержалась: «Ох, матушка, как же 
я устала!». Случилось это после литургии. На 
следующее утро Анастасию на клирос не пу-
стили: «Матушка благословила тебя молиться 
отдельно». Как ни плакала, ни каялась молодая 
монахиня — все было бесполезно. Ее вынужден-
ный отдых продлился две недели и показался ей 
веком. Игуменье о своей усталости она больше не 
заикалась. Так и ходят сестры попарно и утешают 
друг дружку. 

Однако иногда эта дружба принимает совсем 
другой оборот. После одного случая, взбудора-
жившего весь монастырь на несколько месяцев, 
игуменья стала пресекать уединения сестер.

 Послушницы Ольга и Галина были подругами, 
просто не разлей вода. Потом Галина приняла 
иноческий постриг и… спустя три недели обе 
совершили побег из монастыря! Обитель гудела 
как улей. В кельях беглянок царил беспорядок: 
одежда на полу, неубранные постели. Все не-
доумевали — ведь какие правильные и образцовые 
были сестры. Однако игуменья рассудила так: 
послушница совратила на побег инокиню. Уйти 
без благословения (особенно новопостриженной 
инокине) — тяжкий грех: в душе мира не будет до 
самой смерти.

Уходили сестры из монастыря и по благо-
словению. Самый по-театральному яркий уход 
был у инокини Ирины. Утром, во время чтения 
молитвы, она подошла к храмовой иконе Божией 
Матери «Отрада и Утешение» и швырнула под 
нее ворох одежды. Апостольники, рясы, хитоны, 
клобук — все разлетелось в разные стороны. Это 
было необычно — в полумраке церкви, при горящих 
свечах — и потому запомнилось навсегда. 

Игуменья не подруга 
Среди монастырей, которые в большом 

количестве, как грибы после дождя, начали от-
крываться в конце 90-х по всей России, нет ни 
одного похожего. Как протекает в них жизнь и 
какие в нем сестры — зависит исключительно 
от настоятельницы. Моя игуменья была очень 
строгой женщиной. Не прощающей малейшей 
провинности, не идущей на компромисс, щедро 
раздающей епитимьи. 

Каждый день после ужина, который начинался 
в 21 час, настоятельница София подводила итоги 
дня, увещевала провинившихся, строила планы на 
будущее или делилась впечатлениями от паломни-
ческих поездок. Пропустить совместную трапезу 
или опоздать на нее (прийти позже игуменьи) 
считается святотатством («Трапеза — продолжение 
литургии!») и влечет за собой строгое наказание, 
вплоть до лишения пищи или причастия. 

Быть монахиней — это не только отказ от 
мирских утех. Это особенное состояние души. 
Когда любая неприятность, которая выбьет из 
колеи нормального человека, монахине в радость 
— возможность пострадать за Христа.

Я «страдала за Христа», плача и жалуясь 
сестрам. Однажды провинилась и получила от 
игуменьи заслуженную епитимью — отлучили от 
совместной трапезы с сестрами. Не страшное на-
казание по сути, но мне оно очень не нравилось. 

— Надо мне пойти и примириться с матушкой! 
Не по силам мне такое наказание, — проговори-
лась я одной из сестер.

— Да думаешь ли ты, о чем говоришь? — вос-
кликнула потрясенная монахиня Анастасия. — Она 
же игуменья! И помириться с ней невозможно. Она 
не подруга. Сама должна снять епитимью.

 В монастыре не принято рассуждать и иметь 
рациональное мышление. А самое трудное, что 
лично я так и не смогла преодолеть, — это под-
чинять себя чужой воле. Безропотно выполнять 
приказание, каким бы оно ни казалось нелепым. Я 
ушла из Новодевичьего монастыря в Петербурге, 
потому что сил не было терпеть такую жизнь. 

Келья с видом  
на Кремль
Дома я долго не могла вернуться к нормаль-

ной жизни. Ведь в монастыре привыкла работать 
без выходных. Священник Троице-Сергиевой пу-
стыни отец Варлаам на мой вопрос, что же мне 
делать дальше, благословил ехать в Москву в 
Иоанно-Предтеченский женский монастырь. Я о 
нем прежде не слышала. Нашла в Интернете адрес. 
Собралась в дорогу. Мама плакала. Так же горько 
и безутешно, как три года назад, когда я уходила 
в Новодевичий монастырь…. 

 С трудом нашла в Москве эту обитель, долго 
кружила вокруг нее, хотя от метро «Китай-город» 
было до монастыря пять минут ходьбы пешком. На 
звонок в дверь на крыльцо вышла приветливая ми-
ловидная сестра в черном монашеском облачении. 
Она провела меня к игуменье Афанасии...

По сравнению с Воскресенским Новодеви-
чьим этот монастырь был куда проще. Хоть и на-
ходился Иоанно-Предтеченский в десяти минутах 
ходьбы от Кремля, бедность была такая, как будто 
в глуши лесной жили сестры. В Новодевичьем я 
принимала душ каждый день. А здесь — экономили 
воду. Для сестер и игуменьи стало потрясением, 
когда они узнали, что я моюсь ежедневно. Душ, 
как оказалось, настоящий монах принимает раз 
в неделю (а лучше и в две!). Свет гасили по всему 
монастырю еще до одиннадцати часов вечера. В 
Новодевичьем же у нас во всех коридорах горел 
ночной свет. Конечно, к бережному отношению 
к электроэнергии там взывали, но не настолько, 
чтобы по ночам проверять. 

В комнате с высоким, под три метра, потолком, 
куда меня поселили в новом монастыре, свисали 
лохмотья штукатурки. Окно было завешено серой 
застиранной задергушкой. Стены закопченные и 
грязные. На полу между покосившимися шкафами 
— включенные на полную мощь обогреватели. 
Спертый воздух: тяжелый запах горелого воздуха, 
смешанный с запахом пота и старых вещей. Как 
позже призналась мне монахиня Анувия, все эти 
столы и шкафы подобраны были на помойке.

Для начала дали мне послушание — фото-
графировать (почему-то никто не хотел брать в 
руки фотоаппарат) все события и внутреннюю 
жизнь обители, помогать на кухне повару в при-
готовлении трапезы, мыть посуду вечерами. 

Позже мне доверили кормить нищих у ворот. 
Это было морально тяжелое послушание. К двум 
часам дня к воротам выносился стол. Со всех 
сторон начинали стекаться бомжи. Многих мы уже 
знали в лицо, но приходили и те, кто попал в труд-
ную жизненную ситуацию — например, обокрали 
человека на вокзале. В строго назначенный час все 
эти несчастные спешили в Иоанно-Предтеченский 
монастырь. В этом тоже было огромное отличие 
двух обителей. В Новодевичьем, несмотря на всю 
его роскошь, сухой корки не получит просящий, 
пока не отработает. Вспоминаю, как однажды в 
Петербурге меня остановил мужчина, оборванный, 
еле держащийся на ногах от слабости. Он просил 
всего лишь хлеба. Я обратилась за благословением 
на это к ризничей. Она была неумолима: пусть хотя 
бы подметет двор.

 В Иоанно-Предтеченском нищих ласково 
называли «бедненькими». Им выносили суп в одно-
разовой пластиковой тарелке, два куска хлеба и 
жидкий чай. Их голодные глаза загорались при 
виде еды! Бомжам постоянно требовались одежда 
и обувь. Поэтому в монастыре был налажен круго-
ворот одежды. Прихожане приносили ненужную 
одежду. Нищие моментально расхватывали вы-
носимые им, особенно по лютой зимней стуже, 
варежки, носки и шапки.

Из балета — в монастырь
Инокиня Евсевия, с которой первые дни мне 

пришлось делить и келью, и послушания, — хрупкая 
женщина пятидесяти лет. На момент нашего с ней 
знакомства ее монашеский стаж был семнадцать 
лет. Интересно, что в прошлом она окончила Ле-
нинградское хореографическое училище имени 
А.Я.Вагановой и была балериной Мариинского 
театра. В монастырь ушла накануне ответственных 
длительных гастролей театра в Японию… Основное 
ее послушание — старшая просфорница. Мне 
довелось в первый месяц трудиться в просфорне. 
Без преувеличения скажу: печь просфоры — тя-
желейшая работа.

Те, у кого там послушание, встают раньше 
всех. На утреннюю службу не идут — в самой про-
сфорне зажигают лампаду перед иконой Иисуса 
Христа и читают молитвы. И только после этого 
приступают к работе. 

В просфорне мы проводили весь день: с 6 
утра и до 16–17 часов вечера. Все это время — 
на ногах. Присесть некогда — пока одна партия 
просфор выпекается, другую надо вырезать из 
теста. Обедали наспех и всухомятку. Здесь же, 
примостившись на краешке разделочного стола. 
В маленьком помещении очень жарко, душно. 
Противни с «верхами» и «низами» просфор тяже-
лые — из железа. Вырезать будущие просфоры 
надо очень аккуратно, по строго определенному 
размеру, иначе получатся кривобокими, а это — 
брак. Мать Евсевия была незаменима на этом 
послушании. Я удивлялась: откуда у нее, такой 
болезненной и хрупкой, столько сил? Я, набегав-
шись по послушаниям, так уставала, что падала 
в конце дня в келье на кровать и моментально 
засыпала. А за занавеской мать Евсевия еще 
полночи читала бесконечные молитвы, каноны, 
акафисты, жития. 

Однако не трудности быта гнали меня из 
монастыря. Когда за тебя годами принимают ре-
шения, а твое дело маленькое — не рассуждая 
исполнять послушание, отвыкаешь думать и чув-
ствуешь себя бессильным связно выразить свои 
мысли и желания. Я начала пугаться сама себя 
— поняла, что стала плохо соображать. И еще мне 
хотелось деятельности. И свободы. Я уже не раз 
высказывала свое желание сестрам. Уезжая до-
мой в отпуск, озвучила его и поставила вопрос на 
рассмотрение администрации монастыря. Спустя 
дней десять мне пришла на телефон эсэмэска о 
том, что меня благословляют уйти. 

Первые дни я не верила своему счастью. Я 
буду спать столько, сколько хочу! Есть, что хочу. 
И главное — отныне я сама себе игуменья. Дома 
родные приняли меня с распростертыми объятия-
ми! Но прошел целый год, прежде чем я начала 
возвращаться к нормальной человеческой жиз-
ни. Первые месяцы сложно было сосредоточить 
внимание и даже четко сформулировать свою 
мысль. В монастыре, если выдавались свободные 
полчаса, мы сидели в огороде на лавочке, молча 
и сложив руки дышали воздухом — радовались 
выдавшемуся перерыву. Ни на чтение, ни на раз-
говоры не было ни сил, ни желания.

Одним словом, уйти в монастырь оказалось 
морально гораздо проще, чем выйти из него...

Жанна ЧУЛЬ. 

УЙТИ В МОНАСТЫРЬ  
ОКАЗАЛОСЬ МОРАЛЬНО ГОРАЗДО ПРОЩЕ,  
ЧЕМ ВЫЙТИ ИЗ НЕГО...
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ4

НЕ ОТ 
МИРА СЕГО
Корреспондентка «МК в Питере» пять лет провела в монастыре 

Черный платок, 
мешковатая ряса и 
полное подчинение. 

Ради чего в наши дни уходят 
в монастыри? И как живут 
там — так ли благочинно, 
как кажется со стороны? 
Корреспондентка «МК» в 
Питере» испытала на себе 
все прелести современного 
монашества, причем в 
самом крупном и известном 
в Петербурге женском 
монастыре — Воскресенском 
Новодевичьем, чьи храмы и 
корпуса расположились на 
Московском проспекте. 

РАСПИСАНИЕ МОНАШЕСКОГО ДНЯ
∎ 5.30 — подъем. Утро в монастыре начинается с двенад-

цати ударов в самый большой колокол (начало каждой 
трапезы также возвещают двенадцать ударов).

∎ 6.00 — утреннее монашеское правило (молитва, на 
которую не пускают прихожан). На него разрешается 
не ходить только дежурным по трапезной.

∎ 7.15–8.30 — литургия (сестры молятся до «Отче наш…», 
потом уходят на завтрак и послушания, до конца службы 
остаются только певчие на клиросе).

∎ 9.00 — завтрак — единственная трапеза по желанию, на 
обед и ужин обязаны приходить все без исключения.

∎ 10.00–12.00 — послушания, каждый день оно новое: 
сегодня может быть послушание в монастырской лавке, 
завтра — храм, послезавтра — трапезная, рухольная 
(монастырский гардероб), гостиница, огород…

∎ 12.00 — обед
∎ После обеда до 16.00 — послушания
∎ В 16.00 — ужин
∎ 17.00–20.00 — вечернее богослужение, по окончании 

которого свободное время. 
∎ 23.00 — отбой.

ЖИЗНЬ  

Послушница.

Так выглядит келья.

Одно из самых трудных послушаний — работа в просфорне.

Воскресенский 
Новодевичий 

монастырь 
в Санкт-Петербурге.
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5СПОРТГЛАВНАЯ 
ТЕМА

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 15.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Солнцево, Солнцеский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
27 августа с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16 «А»,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403 «А»
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Планерная», южный выход
28 августа с 8.00 до 16.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт» 
м. «Проспект Вернадскго», д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
30 августа с 10.00 до 16.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9 
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт» 
м. «Проспект Вернадского», д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», Московский автовокзал

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
26-30 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до ярмарочной площади 
(от к/т «Орбита ходит бесплатный автобус), 
палатка «МК» Г-6.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
29 августа с 9.00 до 15.00 
НОГИНСК, ул. Соборная, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
РУЗА, ул. Солнцева, д. 11,  
на площади у администрации
СТУПИНО, на Центральной площади, в «Городке СМИ»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская пл., у Сбербанка
ПУШКИНО, Центральный парк культуры,  
рядом со сценой
ЩЁЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
29 августа с 11.00 до 16.00
КЛИН, ул. Мира, д. 32,  
центральный вход в парк «Сестрорецкий»
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»

Информация по телефону 
8(495)665-40-80 

и е-mail: podpiska@mk.ru.

ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ 
ПОДПИСКИ НА «МК» ОСТАЛОСЬ 6 ДНЕЙ
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ПОДПИСКА

2016

Т еперь торжествует заклятый друг Киркорова. 
Вместо 20-минутного (по минуте за каждый 
победный год) феерического выступления 

поп-короля зрителям будущего шоу обещан 
другой 20-минутный сет от… Тимати. Зато 
— с «патриотическим рэпом». Обслушаться! 
Возможно, мы также насладимся опусом «В 
сей исторический момент надежд, тревог 
и испытаний примите, друг наш президент, 
страны сердечное признание» от эстрадной 
гранд-дамы Маши Распутиной и откровени-
ем юного таланта ВладимИра: «Родился я в 
тот день и час, когда вознес Его народ, и он 
в Кремле дал клятву мне и всей огромнейшей 
стране, и крест который год несет, и чтит Его 
весь наш народ…». Все-таки холдинг-то теперь 
«патриотический». В общем, не премия будет, а 
форменное роскошество и загляденье.

Радость, однако и почему-то, совершенно не 
разделяет абсолютное большинство артистов — 
от матерых звезд до новомодных стартаперов, 
— которые прежде ждали церемонию с пред-
вкушением. Более того, они так возмущены, что 
сбиваются в группы сопротивления, ропщут и 
даже пишут письма протеста тому, кто «крест 
который год несет». 

Тем временем Сергей Кожевников, который 
19 лет был генеральным продюсером этого шоу, 
вернувшись недавно из отпуска, обнаружил, что 
он уже не генеральный директор медиагруп-
пы. Его уволили, а процесс подготовки премии, 
разумеется, застопорился, потому что рвущие-
ся к медиавласти шоу-патриоты начали менять 
коней прямо на переправе. Позвали из варяг 
(с ПМЖ в Финляндии) бывшего соратника г-на 
Кожевникова, с которым они вместе начинали 
проект, Сергея Архипова, но тот через неделю, 
поняв, что вляпался в ту еще историю, подал в 
отставку…

— Будет хорошо или плохо, но это уже не 
«Граммофон», — поделился г-н Кожевников с «МК» 
своими ощущениями от перипетий бушующей 
битвы из-за «патриотического медиахолдинга». 
— Это все равно, что если бы вы пришли на балет 
«Русалочка», а вам вместо него показали «Жизнь 
царя». Может, и хорошо, но совсем не то, что вы 
хотели. Девятнадцать лет существовал «Золотой 
граммофон», где были понятные принципы отбора 
артистов. Это был национальный хит-парад. Пес-
ни тестируются, худсовет их смотрит, в течение 
года они звучат на «Русском радио», набирают 
голоса, и самые лучшие, те, которые продер-
жались больше 20 недель в чарте, попадали в 
финальный концерт.

— А как теперь-то будет?
— Теперь вдруг появляются какие-то люди, 

которые говорят: мы все сделаем по-другому, не 
так. Почему, зачем, для чего?! Непонятно. Главное, 
чтобы по-другому. Только непонятно — у них в 
качестве главной была претензия к новогодним 
огонькам. Но это не по адресу. Если вам не нра-
вится, что делается на новогодних огоньках, то 
это претензии к руководителям федеральных 
каналов, а не к нам.

— Подготовка к церемонии, однако, шла 
уже несколько месяцев. Теперь все коту под 
кисельный хвост? 

— Мы уже писали сценарий, обсудили всю 
концепцию с режиссером Андреем Сычевым, 
репетировали с ведущими, ставили номера. Уже 

продано 40 процентов билетов, между прочим! И 
сейчас вдруг меняются правила игры, а вместо 
тех, кого публика ожидает увидеть, предлага-
ется некий сборный концерт — непонятно из 
кого и чего состоящий, без внятной сценарной 
и концептуальной позиции. Допускаю, что там 
будут даже какие-то уважаемые артисты, только 
они не имеют никакого отношения к «Золотому 
граммофону». 

— Зато Тимати объявил 20-минутный сет 
патриотического рэпа! Вместо юбилейного 
Филиппа Киркорова. Называться, видимо, 
будет «давайдосвидания». Он, наверное, 
сейчас такой счастливый, этот Тимати, его 
звездный час…

— Когда Тимати сказал, что у него будет 
20-минутный сет, я был в недоумении. Не 
важно, как вы относитесь к творчеству того 
или иного артиста, но он либо в «Граммо-
фоне», либо нет. Вот молодой артист 
Егор Крид, очень популярный у моло-
дежи, безусловно, в «Граммофоне» и 
должен был заслуженно получать свою 
награду. Другие какие-то артисты по ито-
гам года не попадали на церемонию, 
и непонятно, почему теперь 
они должны выступать вме-
сто тех, кто заслужил свою 
награду. 

— Наверное, от-
ныне важен принцип 
личной преданности 
(новому руководству)? 
Другое даже на ум не 
приходит. 

— Видимо, да. Бо-
лее того, тем, кого сей-
час туда зовут, обещают 
большой эфир на Первом 
канале, который на самом 
деле вовсе не гарантиро-
ван. Канал ставил это шоу в 
эфир и повторял его несколь-
ко раз в году именно потому, 
что было гарантированное 
качество и самого шоу, и со-
ответствующего лайн-апа, 
подборки артистов. 

— А сейчас кот в 
мешке?

— Кот в мешке — точно! Мол, вы нам по-
ставьте (в эфир), а на законный вопрос: «А что это 
будет?» — никакого вразумительного ответа нет. 
Кто будет в этом «псевдограммофоне», непонятно, 
кажется, даже самим его организаторам. 

— Но ты теперь уже не руководство…
— Но я, вообще-то, еще акционер и член 

совета директоров. 
— И будешь в этой ситуации отстаивать 

честь бренда и чистоту принципов?
— Безусловно. Правда, сейчас ситуация та-

кая, что непонятно, с кем разговаривать. Сергей 
Архипов, проработав несколько дней, написал 
заявление об уходе…

— Оставив в соцсетях чудное определение 
«гопконцерт» в адрес новых владельцев…  

— И вот этот «гопконцерт» пытается 
сесть сейчас на «Золотой граммофон», 
не имея, кстати, на сегодняшний момент 
ни юридических, ни иных полномочий для 
этого. Г-н Киселев везде заявляет, что 
он уже или скоро новый акционер. Это 
«скоро» длится уже больше двух меся-
цев. И самым большим позором будет, 
конечно, это шоу, которое выдают теперь 

за «Золотой граммофон». 
— Однако процесс со-

провождается пропаган-
дисткой атакой на тему 
патриотизма, засилья 
«засидевшихся звезд», 
про д ю серск и х к ла-
нов, не дающих дорогу 
молодым…

— Увы, но Киселев со-
вершенно безграмотный в 
этом вопросе человек. Я 
могу показать статисти-
ку, графики. Если взять 

первые 15 радиостанций 
в московском диапазоне (я 

уже не говорю про всю стра-
ну), то только три из них крутят 

современную новую музыку — 
«Русское радио», «Европа плюс» 
и NRJ. Остальные специализи-
руются на более архаичной или 
более взрослой музыке, а из этих 
трех именно мы даем новинки 
на русском языке. И именно эту 

радиостанцию обвиняют в том, что она не дает… 
русскую музыку или «зажимает» новых артистов. 
Бред, который трудно даже комментировать. За 
последние два года на радио появилось порядка 
75 новых и молодых артистов! Кто-то сделал яркую 
карьеру, как те же Егор Крид или M-Band, ставшие 
звездами в один час, кто-то не сумел доказать 
своей творческой состоятельности и ушел в тень, 
кто-то ушел в альтернативу, кто-то, наоборот, 
сумел альтернативную по сути концепцию сде-
лать востребованной у массового слушателя, как 
певица Юта. У всех по-разному, но талантливое и 
яркое, конечно, пробивает себе дорогу. 

— То есть ты считаешь, что музыкальный 
процесс идет успешно и естественным об-
разом и все не так ужасно, как описывает г-н 
Киселев, мотивируя свое намерение устано-
вить в шоу-бизнесе новый порядок?

— Есть много вкусовых вещей, кому-то 
нравится одно, кому-то другое. Но мы тратим 
большое количество денег, для нас каждые две 
недели социологи делают специальные тесты, 
где у нас есть четкое отслеживание тенденций, 
а не просто, знаешь, «одна баба сказала». Это не 
частные вкусовые вещи, а исследования реальной 
аудитории, ее отношения к тем или иным песням, 
музыкальным трендам и т.д. У меня есть друзья, 
те же Володя Пресняков или Алена Свиридова, 
которых я знаю тысячу лет, но то, что они делают 
в последнее время, гораздо меньше нравится ау-
дитории, чем то, что делают, например, Григорий 
Лепс или Наргиз. 

— Ты пытаешься апеллировать к аргу-
ментам разума и логики, забывая о мотивах 
адресата. Там же — «патриотический медиа-
холдинг»! Там же — «смерть врагам»! А ты все 
о каких-то тестах…

— Увы, ты прав. Все это очень напоминает 
мне историю кликушества и доносов эпохи куль-
турной революции в Китае или в Советском Союзе 
в 1937 году, когда не важно, что и где правда, а 
правильная идеологическая вывеска, которая 
лишь инструмент расправы с теми, с кем надо 
расправиться. И, к сожалению, святое для каж-
дого человека понятие «патриотизм» использу-
ется совершенно в грязной игре. А демагогия о 
«засилье мафии» и каких-то «вечных именах». Г-н 
Киселев тридцать лет носится с группой «Земля-
не», а единственные молодые артисты, которых он 
предлагал «Русскому радио», были его дети. 

— В артистической среде тем временем 
началось брожение. Артисты грозят разо-
рвать сотрудничество с новым руководством 
медиагруппы, забрать свои песни из эфиров. 
Много уже забрали?

— Не могу сказать, потому как не в курсе, 
но знаю, что такое брожение, безусловно, есть. 
А после угроз и шантажа этих подметных «писем 
творцам», которые разосланы артистам якобы от 
имени РМГ, после всего этого бреда ничего кроме 
негатива у реальных звезд и артистов это не вы-
зывает. Никто не хочет выстраиваться по ранжиру 
перед Киселевым и целовать ему руки. 

— Но еще есть «высшие силы». И склады-
вается ощущение, что им там как раз глубоко 
фиолетово до всей этой лирики с графиками 
и статистикой. А от них, похоже, зависит все-
таки исход противостояния, не так ли?

— Надеюсь, что большие руководители, когда 
вернутся из отпусков, все-таки наведут порядок. 
Потому что нельзя потакать людям с повадками 
мошенников, даже если они прикрываются рас-
сказами про свою близость с президентом. 

— Но на многих это действует как удав 
на кролика…

— Безусловно. Потому что мы видим перед 
собой смесь Шарикова, Остапа Бендера и Кисы 
Воробьянинова — колоритный образ, в чем-то 
даже магический. Надеюсь, однако, что здравый 
смысл и ответственность перед публикой возоб-
ладают в итоге. 

Артур ГАСПАРЯН.

Филипп Киркоров должен был стать в ноябре 
рекордсменом-юбиляром — единственным 

20-кратным обладателем «Золотого граммофона» 
на 20-й церемонии. То есть только он, солнцеликий 

и миндалеокий (и больше никто!), ни на год не 
оставлял страну и народ на голодном поп-пайке 

без своих нетленных виршей! И народ бы, конечно, 
ликовал… Если бы не вероломный аншлюс и аннексия 

этого «Граммофона» и всей Русской медиагруппы 
новоиспеченным «патриотическим медиахолдингом». 
Хронику боевых действий на полях шоу-бизнеса «МК» 

тщательно воспроизводил. 

СКАНДАЛ

Сергей 
КОЖЕВНИКОВ: 
«Грядущее шоу 
станет большим 
позором» «ГОПКОНЦЕРТОМ» —

ПО «ГРАММОФОНУ»

Нукри Ревишвили 
(«Мордовия») — 8 баллов

Несомненно, заслугу голкипера «Мордо-
вии» в ничейном исходе, что удалось увезти 
из Краснодара подопечным Андрея Гордеева, 
сложно переоценить. Особняком стоит супер-
сейв, который удался грузинскому вратарю 
после удара Ари, который просто обязан был 
стать голевым. По всей видимости, дополни-
тельных сил Нукри придал тот факт, что он в 
сезоне 2012/2013 защищал ворота «быков», 
но стать основным так и не смог. 
Игорь Шитов («Мордовия») — 7,0

Сухие ворота Ревишвили в Краснодаре 
стали, пожалуй, главной неожиданностью 
всего 6-го тура, так что не стоит удивляться 
присутствию в нашей символической сбор-
ной не только голкипера «Мордовии», но и 
защитников. Игорь Шитов сыграл практи-
чески безошибочно, раз за разом блокируя 
удары «быков», коих было нанесено боль-
ше 20, но лишь 5 пришлись в створ, а по-

настоящему опасными можно назвать от силы 
2 момента.
Владимир Рыков («Мордовия») — 7,5

Настоящий терминатор. Здоровенный за-
щитник «Мордовии» стал одним из ключевых 
на поле в составе своей команды. Владимир 
выиграл львиную долю единоборств, а на 
подступах к штрафной креативная атакую-
щая группа игроков «Краснодара» не могла 
чувствовать себя по-хозяйски.
Сальваторе Боккетти («Спартак») — 7,0

Итальянец не только со своими прямыми 
обязанностями успевал справляться, но, как и 
во многих предыдущих матчах, первым пасом 
раз за разом начинал атаки красно-белых. 
Традиционно полезен Боккетти был и при 
розыгрыше стандартов. И пусть единствен-
ный гол в ворота Артема Реброва пришел из 
центральной зоны, прямой вины итальянца 
в этом нет. Зону должен был закрывать Сер-
дар Таски. 
Неманья Пейчинович 
(«Локомотив») — 7,5

Серьезных проблем в матче с «Уфой» обо-
рона «железнодорожников» не испытывала, 
но защитник, отправленный в нашей симво-
лической сборной на фланг, успел и забить, 
сняв за 10 минут до финального свистка все 
вопросы относительно победителя.
Станислав Драгун
(«Крылья Советов») — 8,5

Двумя своими точными ударами бело-
русский полузащитник не оставил шансов 
«Кубани», в игре которой в последних турах 
вроде как стали проявляться обнадеживаю-
щие нотки. Удивительно, но до этого матча не 
только Драгуну не удавалось сделать дубль 
— «Крылья Советов» ни в одной из игр не 
забивали в текущем сезоне больше 1 мяча. 
Особенно хорошо получился второй гол в 
ворота Александра Беленова, который Стас 
отправил в сетку головой в падении.
Роман Широков («Спартак») — 7,5

Пас на Мовсисяна, ставший голевым, 
вышел у Широкова в его излюбленном стиле 
— с видимой легкостью и на пределе эффек-
тивности. Да и в атаке, в которой Промес 
забил свой второй мяч, Роман принял самое 
непосредственное участие.
Олег Шатов («Зенит») — 8,0

На пару с Халком Шатов по сути обе-
спечил победный результат для «Зенита». 
Эта пара просто затерзала оборонительные 
ряды казанцев, а сам Роман продемонстри-
ровал предельную четкость и аккуратность 
при реализации голевых моментов. 
Квинси Промес («Спартак») — 8,5

2 потрясающих по красоте гола, заби-
тые голландцем в Перми, во многом может 
записать на свой счет и Роман Герус, не вы-
ручивший в этих эпизодах. Но, согласитесь, 
из тех положений, из которых забивал спарта-
ковец, далеко не каждый футболист рискнул 
бы пробить. А этот не только рискнул, но и 
забил. Неудивительно, что Промес получил 
приглашение в сборную Голландии.
Халк («Зенит») — 7,5

Питерский бразилец в этом матче решил 
спрятать собственные амбиции и сыграть на 
команду. Именно Халк ассистировал Шатову 
в моменте с 3-м голом в ворота «Рубина». А 
еще на его счету потрясающий по исполнению 
гол, ставший к тому же победным.
Алан Дзагоев (ЦСКА) — 8,0

Такого объема работы на поле, как в ны-
нешнем сезоне, Алану не доводилось вы-
полнять в своей карьере никогда. И полуза-
щитник отлично с этим справляется, успевая 
и в опорной зоне мячи выцарапывать, и в 

атаке помогать, и голы забивать. ЦСКА в своих 
лучших традициях дожал не самого простого 
соперника на последних минутах, а победный 
гол записал на свой счет именно Дзагоев.
Тренер: Дмитрий Аленичев

Дмитрий Анатольевич в очередной раз 
продемонстрировал способность играть от 
соперника, вновь видоизменив командную 
тактику. Если в предыдущих встречах «Спар-
так» действовал с тремя центральными за-
щитниками (Таски, Гранат, Боккетти), то на 
этот раз команда сыграла по старой доброй 
романцевской схеме 4–4–2 с двумя нападаю-
щими и ромбом в центре поля. И это принесло 
плоды — «Спартак» с видимой легкостью 
переиграл неуступчивого соперника.
Скамейка запасных

В отчетном туре на удивление было не 
так много героев-голкиперов. Без привыч-
ного блеска сыграли и Ребров, и Дикань, и 
Юрченко, и уж тем более Рыжиков. Так что 

на подмену Ревишвили отправляем самар-
ца Евгения Конюхова. Немного жаль, что не 
нашлось места в основе Понтусу Вернблу-
му, который в кои-то веки был отправлен в 
решающий момент Леонидом Слуцким на 
поддержку атаки. Отличные игры провели 
«железнодорожники» Александр Коломей-
цев и Алан Касаев, а самарцу Корниленко и 
спартаковцу Юре Мовсисяну закрепиться 
в нашей основе не позволила выдающаяся 
игра других форвардов.

РФПЛ. 6-й тур
«Терек»—«Динамо» — 1:1, «Амкар»—

«Спартак» — 1:3, ЦСКА—«Ростов» — 2:1, 
«Анжи»—«Урал» — 1:1, «Уфа»—«Локомотив» 
— 0:3, «Краснодар»—«Мордовия» — 0:0, 
«Рубин»—«Зенит» — 1:3, «Крылья Советов»—
«Кубань» — 3:0
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В Н П М О
ЦСКА 6 6 0 0 10-2 18
Зенит 6 5 0 1 13-5 15
Локомотив 6 4 2 0 11-3 14
Спартак 6 4 1 1 10-5 13
Ростов 6 2 3 1 8-5 9
Краснодар 6 2 3 1 4-2 9
Динамо 6 2 3 1 9-8 9
Кр.Советов 6 2 1 3 5-6 7
Амкар 6 2 1 3 5-7 7
Урал 6 1 2 3 6-10 5
Уфа 6 1 2 3 5-9 5
Терек 6 0 5 1 3-6 5
Мордовия 6 0 4 2 3-5 4
Рубин 6 1 0 5 2-10 3
Кубань 6 0 3 3 3-9 3
Анжи 6 0 2 4 5-10 2

Бомбардиры

Квинси Промес («Спартак») — 4 гола (0 
с пенальти). Шатов («Зенит») — 4 (0). Халк 
(«Зенит») — 4 (2)
В 7-м туре встречаются

2 8 . 0 8 :  « У р а л » — « Т е р е к » , 
«Ростов»—«Амкар»

29.08: «Динамо»—«Уфа», «Зенит»—
«Крылья Советов», «Спартак»—«Анжи»

30.08: «Локомотив»—«Краснодар», 
«Мордовия»—«Рубин», «Кубань»—ЦСКА

Александр ПОКАЧУЕВ.

Ани Лорак, 
Филипп 
Киркоров 
и Сергей 
Кожевников 
«радостно» 
встречают 
новый 
музыкальный 
1937 год.

АНОНС ДНЯ

ЧТО: ЦСКА (Россия) — «Спортинг» 
(Португалия). 
Лига чемпионов УЕФА. Квалификация. 
Раунд плей-офф. Ответная встреча.
Первый матч — 1:2
ГДЕ: Химки. Стадион «Химки»
КОГДА: 26 августа, среда. 21.45 (время 
— московское). Прямая трансляция на 
канале НТВ.

ПРОМЕС УСТРОИЛ В ПЕРМИ ЗАМЕС
Лучшие игроки 6-го тура чемпионата России по футболу. 
Версия «МК»

«МК» продолжает определять лучших игроков 
Российской футбольной премьер-лиги по ито-
гам каждого тура. На этот раз вне конкуренции 
был спартаковский голландец Квинси Промес, 
двумя своими потрясающими голами обеспе-
чивший красно-белым победу в Перми. Вновь 

активен и заметен был самый дорогой игрок 
РФПЛ Халк, да и вратари привычно творили 

чудеса на последних рубежах. Чтобы провести 
градацию и среди лучших из лучших, отныне 

мы будем выставлять оценки, благодаря кото-
рым в конце сезона сможем вычислить, кто же 
на протяжении всего чемпионата был стабиль-

но хорош, а кто выстреливал лишь от случая  
к случаю.
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Халк.

Квинси Промес с мячом.



— Как отсутствие эрекции влияет на ка-
чество жизни мужчины?

— Отсутствие эрекции, иными словами, 
импотенция или эректильная дисфункция, — 
неспособность мужчины совершить или за-
кончить половой акт. Слабая эрекция или ее 
отсутствие сказывается на всех областях жиз-
ни мужчин: они становятся менее успешными 
на работе, начинают злоупотреблять алкого-
лем, впадают в депрессию, переживая из-за 
отсутствия полноценной сексуальной жизни, 
часто разрушаются семьи. Это очень серьезная 
проблема во всем мире, во многих странах ле-
чение покрывается стандартной медицинской  
страховкой. 

На сегодняшний день, к счастью, существует 
много способов восстановления потенции, даже 
в самых тяжелых случаях. Самое главное, чтобы 
мужчина вовремя обратился к специалисту, а не 
держал все переживания в себе. Также очень 
важна поддержка второй половинки — женщина 
должна ободрять партнера и помнить, что даже 
малейшая безобидная шутка на больную тему 
может сильно задеть. 

— Когда мужчине следует обращаться 
к врачу — какие симптомы являются при-
знаками эректильной дисфункции?

— Основные признаки эректильной дис-
функции: недостаточная твердость полового чле-
на до и во время секса, невозможность довести 
до конца или совершить повторный половой акт. 
Если такие симптомы наблюдается регулярно в 
течение 3-х месяцев, то, скорее всего, диагноз 
— эректильная дисфункция.

Некоторые, хоть раз испытав неудачу сек-
суального характера, начинают сильно пере-
живать, накручивать себя. От этого возникает 
псевдоимпотенция — избегание женщин из-за 
страха, что снова ничего не получится. В этом 
случае надо срочно брать отпуск и набирать-
ся сил, а потом тщательно следить за своим  
здоровьем. 

— Что является причиной эректильной 
дисфункции?

— Эректильную дисфункцию часто называют 
маркером состояния мужского здоровья, потому 
что она возникает не случайно, а является след-
ствием какого-либо заболевания или травмы. 
Выделяют восемь основных причин эректильной 
дисфункции.

Первая причина — сердечно-сосудистая 
патология. С возрастом у многих людей в со-
судах откладываются атеросклеротические 
бляшки, ухудшающие кровоток по всем частям 
человеческого тела, в частности по артериям, 
которые снабжают кровью половой член. Когда 
мужчина в достаточно молодом возрасте ощу-
щает проблемы с эрекцией, это может говорить 
о том, что у него развивается ишемическая бо-
лезнь сердца и сосудов, и ему надо обращаться 
не только к урологу, но и к кардиологу. 

Вторая причина — сахарный диабет. Если 
у мужчины диабет более 5 лет, то велик шанс 
еще и получить эректильную дисфункцию. При 
сахарном диабете развивается нейропатия — на-
чинают страдать нервы, в том числе и те, которые 
управляют эрекцией. 

Третья причина — заболевания нервной 
системы: инсульт, рассеянный склероз, бо-
лезнь Альцгеймера, болезнь Паркинсона. Уже 
на начальных стадиях заболеваний появляются 
проблемы с эрекцией. 

 Четвертая причина — операции по по-
воду онкологических заболеваний тазовых 
органов. В частности, по поводу рака предста-
тельной железы и рака прямой кишки. Эти зло-
качественные новообразования часто возникают 
у мужчин старше 45 лет. Примерно половина 
мужчин после простатэктомии, радикальной 
хирургической операции по удалению рака про-
статы или лучевой терапии получают эректиль-
ную дисфункцию и становятся неспособными 
вести половую жизнь. 

Пятая причина — перелом костей таза 
в результате автомобильной аварии, падения 
с высоты.

Шестая причина, к сожалению, весьма 
актуальная для России — курение и алкого-
лизм. Поэтому сначала мужчина должен отка-
заться от чрезмерного употребления алкоголя и 
табака и понаблюдать за своим состоянием.

Седьмая причина — возрастное изме-
нение уровня мужского полового гормона 
тестостерона, так называемый мужской кли-
макс. В таких случаях импотенцию сопровождают 
сниженное половое влечение, падает общая 
работоспособность, нарушается сон и т.д.

Восьмая причина — психологические 
проблемы и расстройства. Они чаще всего 
развиваются в результате личных проблем с 
партнершей, жизненных неудач, перегрузок и 
проблем на работе. В таких случаях ведущую 

роль в лечении пациентов играют психологи и 
психотерапевты, а не урологи.

— Является ли простатит причиной 
импотенции?

— Сам по себе простатит не может быть 
причиной нарушения эрекции. Но возникающие 
в результате простатита боли в промежности 
вызывают депрессию и негативно сказываются 
на психике, поэтому мужчине просто не хочется 
заниматься сексом. 

— Пациент приходит к вам со своей ин-
тимной проблемой — что дальше?

— В первую очередь необходимо выявить 
заболевания, которые могут быть причиной нару-
шения эрекции, — о них мы подробно поговорили 
ранее. Мы обследуем больных у кардиолога, 
изучаем состояние сердечно-сосудистой си-
стемы, почек, печени, берем анализы крови на 
холестерин, сахар, уровень тестостерона. Если 
обнаруживаются какие-либо факторы риска, 
то сначала их следует скорректировать. На-
пример, выявив у пациента диабет, мы должны 
нормализовать уровень сахара в крови, а при 
ишемической болезни сердца — привести в по-
рядок уровень холестерина, исключить курение. 
Когда все факторы риска взяты под контроль, 
можно приступать к диагностике степени тяжести 
эректильной дисфункции. Первое — это запол-
нение опросника, мужчина должен сам оценить 
свою проблему. Второе — это допплерография 
сосудов полового члена, специфическое УЗИ-
обследование, которое позволяет определить 
скорость кровотока в члене, показывает причины 
его нарушения, помогает правильно выбрать и 
спрогнозировать эффективность того или иного 
способа лечения.

— Какие варианты лечения импотенции 
существуют?

— Если это псевдоимпотенция — поможет 
только психотерапия. При легкой и средней 
степени тяжести эректильной дисфункции лече-
ние проводится медикаментозно: назначаются 

ингибиторы фосфодиэстеразы-5 в форме та-
блеток, инъекции. Для приведения полового 
члена в состояние эрекции также используют 
вакуумные устройства. Если медикаментоз-
ное лечение не помогает добиться эрекции 
или же существуют ограничения по приему 
лекарственных препаратов, то единственный 
способ решить проблему — фаллопластика с  
протезированием.

— Что такое фаллопластика с протези-
рованием?

— Фаллопластика с протезированием — 
уникальная пластическая операция, которая за-
ключается в установке специальных имплантатов 
в половой член. Операция позволяет решить 
проблему тяжелой эректильной дисфункции и 
возобновить полноценную сексуальную жизнь 
в любом возрасте.

— Какие имплантаты вы используете 
для операции?

— Мы работаем с имплантатами American 
Medical Systems (AMS) — это единственная ком-
пания в мире, которая вот уже на протяжении 40 
лет производит весь спектр пенильных имплан-
татов, которые могут быть индивидуально подо-
браны каждому пациенту. Высочайшее качество 
и безопасность продукции AMS были засвиде-
тельствованы Food and Drug Administration (FDA), 
агентством Министерства здравоохранения и 
социальных служб США, чему предшествовали  
7 лет исследований, обобщивших обширную кли-
ническую практику. Качество изделий постоянно 
улучшается, в производство внедряются самые 
последние разработки и технологии.

Одна из лучших моделей AMS — это гидрав-
лические фаллопротезы. Они состоят из трех 
компонентов: две силиконовые трубки с жидко-
стью внутри — устанавливаются в пенис, помпа 
— имплантируется в мошонку и резервуар — по-
мещается рядом с мочевым пузырем. При нажатии 
на помпу жидкость из резервуара перетекает в 
трубки, таким образом, возникает эрекция.

После имплантации гидравлических фал-
лопротезов у мужчин, независимо от возраста 
и сопутствующих заболеваний, восстанавлива-
ется эрекция, позволяющая вести регулярную 
половую жизнь и наслаждаться полноценным 
сексом.

Бывают случаи, когда у пациентов снижен 
уровень чувствительности или вообще под-
вижность пальцев рук — тогда гидравлические 
фаллопротезы ставить нежелательно, могут 
возникнуть проблемы с поиском помпы, акти-
вирующей эрекцию. Есть альтернатива — пла-
стические фаллопротезы AMS Spectra. Перед 
половым актом член выпрямляется и приводит-
ся в положение эрекции, а после — в обычное 
положение.

— Как проводится операция?
— Операция проводится под наркозом и 

занимает около часа. Через один маленький 
разрез между мошонкой и половым членом 
внедряются три компонента, из которых со-
стоит эта система: цилиндры, обеспечивающие 
твердость полового члена в нужный момент, 
резервуар с жидкостью — физиологическим 
раствором и помпа, с помощью которой жид-
кость перекачивается из резервуара в цилиндры. 
Для получения эрекции необходимо несколько 
раз нажать на помпу. Мужчина получает воз-
можность заниматься сексом так долго, как 
хочет его партнерша и он. Можно совершать 
любое количество половых актов, при этом 
половой член постоянно будет находить-
ся в состоянии эрекции. После секса пенис 
приводится в состояние покоя нажатием на  
помпу. 

— Как скоро после операции можно 
начать заниматься сексом? Видны ли ее 
последствия?

— После операции 1,5 месяца необходи-
мо повременить с половой жизнью. Если пар-
тнерша не знает, что у мужчины пенильный 
имплантат, она никогда и не догадается об 

этом. При каждом половом акте мужчи-
на получает удовольствие, и происходит 
семяизвержение. По словам многих пар, 
качество половой жизни после имплантации 
только улучшилось.

— Расскажите о главных преимуще-
ствах Урологической клиники ЕМС.

— Урологическая клиника EMC ока-
зывает все виды медицинской помощи 
по основным направлениям современ-
ной урологии и андрологии пациентам 
любой возрастной категории и пола.  
В состав Клиники входят центр онкоуроло-

гии, центр лечения мочекаменной болезни, 
центр мужского здоровья, центр женской уро-
логии, центр реконструктивной урологии. Мы 
предлагаем полный комплекс лечения: диа-
гностику, терапию, хирургию, реабилитацию, 
наблюдение — в соответствии с протоколами, 
признанными международным медицинским  
сообществом.

■ Первое преимущество — междуна-
родная команда урологов, которая тесно 
сотрудничает со специалистами других 
направлений.

В Урологической клинике EMC ведут прием и 
оперируют лучшие зарубежные и отечественные 
урологи, пользующиеся заслуженным авторите-
том как в нашей стране, так и за ее пределами. 
Наши специалисты — постоянные участники и 
лекторы крупнейших урологических форумов и 
мастер-классов.

При необходимости к работе Урологической 
клиники привлекаются опытные профильные 
специалисты EMC: терапевты, хирурги, онкологи, 
эндокринологи, психотерапевты, репродукто-
логи, гинекологи, диетологи, пластические и 
реконструктивные хирурги, специалисты по анти-
возрастной медицине (Life Span Medicine). 

■ Второе преимущество — круглосуточ-
ные исследования и анализы.

В EMC возможно круглосуточное прове-
дение аппаратных исследований — компью-
терной, магнитно-резонансной и позитронно-
эмиссионной томографий (КТ, МРТ, ПЭТ-КТ), 
УЗИ и контролируемых биопсий на оборудовании 
экспертного класса. 

В режиме 24/7 в EMC работает патомор-
фологическая лаборатория, которая в кратчай-
шие сроки готовит результаты общих анали-
зов, урологических скринингов, генетических 
тестов, а также цитологических исследований 
клеток. В считанные минуты полученные ис-
следования можно отправить в любую точку 
мира — для получения второго мнения ведущих  
клиницистов. 

■ Третье преимущество — лечение по 
современным технологиям.

Медикаментозное лечение в Урологиче-
ской клинике EMC проходит с использованием 
только оригинальных препаратов, одобренных 
международными и российскими контрольны-
ми органами в сфере здравоохранения. При 
хирургических вмешательствах мы отдаем пред-
почтение щадящим, органосохраняющим техно-
логиям: лапароскопическим, эндоскопическим, 
роботическим.

Урологическая клиника EMC на сегодняшний 
день — лидер среди частных клиник России по 
проведению онкологических, нефрологических, 
андрологических и урологических операций 
при помощи хирургического робота. Данные 
вмешательства характеризуются меньшей кро-
вопотерей и травматизмом для пациента при 
скорейшем восстановлении. 

■ Четвертое преимущество — индиви-
дуальные программы реабилитации.

Реабилитационные программы составляют-
ся индивидуально с учетом рекомендаций врачей 
различных специализаций. EMC располагает 
залами лечебной физкультуры, массажа, физио-
терапии. При необходимости пациент проходит 
программы психотерапевтической реабилита-
ции, получает комплексные консультации по 
правильному питанию, изменению образа жизни 
— для улучшения ее качества. 

■ Пятое преимущество — высокий уро-
вень сервиса: минимальные сроки решения во-
проса о госпитализации и операции, вежливость, 
чуткость и внимательность персонала.

— Как мужчинам сохранить свое 
здоровье?

— Если есть симптомы для беспокойства 
— обратитесь к специалисту, не стоит ставить 
себе диагноз по статьям из Интернета. И самое 
главное: всем мужчинам, достигшим 45-летнего 
возраста, рекомендуется ежегодное проведение 
урологических обследований (урологических 
чек-апов). Они позволяют своевременно выявить 
хронический простатит, аденому простаты, рак 
предстательной железы, инфекции мочеполовых 
органов и другие заболевания, которые могут 
отрицательно влиять на качество и продолжи-
тельность жизни.

ЗДОРОВЬЕ
стр.  “Московский коМсоМолец”  
 26 августа 2015 года6

Отзыв пациента,  
который сделал 
фаллопластику  
с протезированием
Александр, 44 года
Проблемы с интимной жизнью начались у 

меня в 43 года. Сначала просто сложно было 
добиться эрекции, а потом во время поло-
вого акта член стал падать. Несмотря на все 
старания моей супруги, которая на 9 лет меня 
младше, ничего не помогало. Таблетки для 
восстановления потенции и помпа какое-то 
время действовали, но эффект был непродол-
жительным. Мысль о том, что я превращаюсь в 
импотента, не покидала меня. Я начал думать 
только об этой проблеме, она грызла меня 
изнутри: отсюда пошли сложности на работе, 
постоянные ссоры с женой на пустом месте, 
я начал выпивать. 

Мы с женой записались к сексологу. На 
приеме мне порекомендовали обратиться к 
урологу, что я и сделал. После ряда анали-
зов и обследований выяснилось, что у меня 
ишемическая болезнь сердца, и именно на 
ее фоне и начала развиваться эректильная 
дисфункция. К сожалению, терапия ишеми-
ческой болезни полностью исключала ле-
карства для восстановления потенции. Но 
был и еще один способ — фаллопластика с  
протезированием.

Мне рассказали о трех видах протезов 
— полужестких, сгибаемых и гидравлических. 
Полужесткие протезы дешевле, но имеют 
неудобство — член всегда находится в со-
стоянии эрекции, например, на пляж или в 
бассейн не сходишь. У сгибаемого такой же 
принцип — только его можно «складывать» 
вдоль мошонки. Это тоже не очень удобно. 
Больше всего меня впечатлил трехкомпонент-
ный гидравлический AMS 700, он приводит 
член в состояние эрекции нажатием помпы, 
которую ставят в мошонку. То есть нажима-
ешь на нее несколько раз — есть эрекция, 
потом нажимаешь еще один раз — эрекция 
исчезает. Сначала я воспринял все это как 
что-то из ряда фантастики. У меня было много 
вопросов и опасений: вдруг исчезнет чувстви-
тельность? Буду ли я действительно получать 
оргазм? Что, если имплантат не приживется 
или сломается? На все эти вопросы я полу-
чил ответ: ощущения сохраняются, а чтобы 
сломать протез, надо постараться, касаемо 
отторжения — то оно случается очень и очень 
редко. В итоге я решился на фаллопластику с 
протезированием.

В назначенный день и час приехал в кли-
нику, переоделся, меня подготовили к опера-
ции и повели в операционную. Все прошло 
успешно, на следующий день уже отпустили 
домой. Сказали 1,5 месяца повременить с 
сексуальной жизнью и регулярно ходить на 
перевязки. Честно скажу, было трудно в период 
реабилитации, я с нетерпением ждал, когда 
же смогу опробовать свой новый агрегат в 
действии. И когда доктор дал добро, моей 
радости не было предела. В тот же день у меня 
с женой был такой секс, о котором я только 
мечтать мог. 

Теперь мы занимаемся сексом столько, 
сколько хотим, пока физически не устанем, при 
этом оба испытываем потрясающие ощуще-
ния. Благодаря операции наша интимная жизнь 
перешла на новый уровень. А еще, благодаря 
тому что сексом мы стали заниматься чаще, 
моя супруга, наконец, забеременела! Поэто-
му хочу всем посоветовать, у кого проблема, 
идите к врачу, решайте ее и наслаждайтесь 
жизнью.

РЕКЛАМА

НЕТ ЭРЕКЦИИ:
КАК БЫТЬ И ЧТО ДЕЛАТЬ?

Многие убеждены, что импотенция – проблема, 
возникающая у мужчин после 40 лет. Но это не 
так, трудности с эрекцией часто бывают и в более 
молодом возрасте. С чем это связано, а главное, 
что делать? Об этом рассказывает Алексей Живов, 
руководитель Урологической клиники Европейского 
медицинского центра.

Алексей ЖИВОВ: 
«Мы восстанавливаем 
сексуальную 
потенцию мужчинам 
в любом возрасте»

БЕСПЛАТНЫЙ ОНЛАЙН-СЕМИНАР 

«НЕТ ЭРЕКЦИИ: ЧТО ДЕЛАТЬ, 
ЕСЛИ ТАБЛЕТКИ НЕ ПОМОГАЮТ?» 
22 сентября 2015 года состоится бесплатный онлайн-семинар, на 
котором специалисты Европейского медицинского центра вместе с 
коллегами обсудят современные возможности лечения эректильной 
дисфункции и восстановления полноценной сексуальной жизни. 
Начало семинара в 16:00. Присоединяйтесь к трансляции на сайте 
www.stopimpo.ru. Во время семинара вы сможете анонимно задать 
вопрос доктору и получить на него ответ в режиме реального времени.
 Вы узнаете о:
• современных видах диагностики эректильной дисфункции;
• механизме действия современных препаратов для восстановления потенции;
• показаниях и особенностях применения препаратов короткого и длительного 
 действия;
• самом эффективном способе лечения тяжелой эректильной дисфункции, 
 в том числе после радикальной простатэктомии и других способов лечения 
 онкологических заболеваний тазовых органов у мужчин;
• фаллопротезах компании АМS — их преимуществах, технике имплантации, 
 послеоперационном периоде;
• особенностях половой жизни пациентов с фаллопротезами;
• важности психотерапевтической поддержки пациентов с эректильной 
 дисфункцией.

18+

Европейский Медицинский Центр
г. Москва, ул. Щепкина, 35
+7 (495) 933 66 55
www.emcmos.ru

Лицензия ЛО-77-01-009990

22 сентября 16:00 www.stopimpo.ru
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юридические 
консультации. Выгодно 
т. 8-495-407-05-28

предлагаю
❑ плитка. Сантехника. Обои. 

Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

9х7=210 тыс.руб. 10х10= 280 тыс.руб.
8х10=230 тыс.руб. 7х6= в 2 эт.

6х6= 165 тыс.руб. 10х12=320 тыс.руб.
На заказ любые размеры.

Доставка. Сборка. Фундамент.

г. Видное, ул. Березовая, д. 1, ТЦ. «Красный камень»

СРУБЫ ДОМОВ
ОТ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

 8(495)765-00-81
8(927)368-53-29

www.rusles58.ru

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ "встреча судьбы!" 

Знакомства
www.vs-ru.ru 
т. 8-499-706-85-09

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ гадаю. Снимаю порчу. 

Обучаю 
т. 8-925-236-89-03

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю

❑ переезды 
т. 8(495)517-44-72

❑ грузоперевозки 
т. 8-916-624-10-58

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

 расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78, 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33

 ОТДЫХ! по Москве! 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-968-719-42-44, 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей 
пролонгации, проценты выплачиваются в конце срока договора. 19% годовых в рублях, 
от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама. 
Реклама не является публичной офертой или приглашением делать оферты.

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
8 (495) 922-72-908 (495) 922-72-90

ЮРИЯ МАМЛЕЕВА 
ГОТОВЯТ К ОПЕРАЦИИ
Друзья писателя собирают деньги 
на лекарства и уход
...Юрию Витальевичу Мамлееву — 83, и больно осоз-
навать не то, что в таком возрасте человека навеща-
ют те или иные тяжелые заболевания, а что извес-
тный на весь мир русский писатель и философ, чьи 
произведения переведены на множество языков, 
увы, нуждается в средствах, хотя сам этого откры-
то никогда не признает. Что за страна такая, где до-
стойные — всегда нищие? Его молодой друг Сергей 
Шаргунов первым бросил в соцсетях клич: «Мамле-
ев в больнице в тяжелом состоянии. Подробности не 
столь важны. Очень грустно. При этом денег у него 
(как у многих выдающихся людей) совсем нет. Вот 
номер карточки, куда можно перевести...»

...Что делать — звоним Сергею.
— Вы знаете, — говорит Шаргунов, — и сам Юрий Виталь-

евич, и его супруга — настолько застенчивые люди, что никогда 
сами ни о какой помощи просить не будут. Я же посчитал своим 
долгом...

— Деньги нужны на операцию?
— В том числе. А еще на уход за ним, на лекарства, которые, 

как вы понимаете, не дешевы. Капельницы все эти...
— Где сейчас Мамлеев?
— В московской больнице. Не хотелось бы говорить о диа-

гнозе, суть же не в этом.
— Обидно, что столь значительный человек, уважае-

мый в мире, проводит старость в безденежье. А вот о его 
значении давайте и напомним нашим читателям...

— Мамлеев — ярчайшая фигура, человек, ставший осново-
положником целого литературного течения — метафизического 
реализма (как его иногда называют). У Мамлеева в учениках 
огромное количество писателей разных взглядов — как левых, 
так и правых. От постмодерниста Владимира Сорокина до кон-
серватора Александра Дугина или Михаила Елизарова. Мамлеев 
— это, конечно, философ, но, в первую очередь, прекрасный 
писатель, продолживший линию Достоевского, поиска глубин 
человеческого духа и тайн людской природы. В этом поиске все 
его знаменитые рассказы, легендарный роман «Шатуны», все это 
стало новейшей классикой русской литературы.

— Если говорить об оставшихся в живых русских 
классиках... 

— Юрий Витальевич, безусловно, к их числу принадлежит. Я с 
ним рад дружить много лет, мы неоднократно подолгу беседовали, 
в том числе по поводу его затяжной вынужденной эмиграции, из 
которой он, однако, вернулся (как появилась возможность). С 1974-
го он проживал в Америке, затем во Франции. Но всегда оставался 
человеком, любящим Россию. Недаром одно из его последних 
произведений — это большой литературно-публицистический 
текст под названием «Россия вечная», где Мамлеев занимается 
тонким и точным изучением русской поэзии и того, как в этой 
поэзии отражается образ страны. А его художественная проза 
неподражаема — она изобилует головокружительными сюжетами, 
поисками многогранности человеческой личности, это в чем-то 
роднит его с Кнутом Гамсуном. К тому же Мамлеев — превосходный 
стилист, его язык не спутать ни с каким другим. Когда-то он сказал 
мне: «Образ идет дальше, чем мысль». Это правда. И в этом — одна 
из загадок русской литературы. Мамлеев знает тайны языка, что 
делает его оригинальнейшим автором. Он один такой. И при этом 
влияние его на культурную среду огромно: достаточно вспомнить о 
количестве переведенных книг и о том, что он пользуется большим 
успехом в Европе. А сейчас надо помочь.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Совсем нетрадиционно открыла 
свой тридцатый сезон «Табакер-
ка». Не было джазового оркестра 
на улице, артистов и даже раздачи 
премий в виде серьезного финан-
сового вспомоществования всем 
отличившимся за прошлый сезон. 
Зато открыли выставку в честь ос-
нователя «Табакерки», показали 
фильм о нем же и презентовали 
книгу «Табаков русской сцены». 
Табаков-шоу удалось на славу. С 
подробностями из подвального 
театра — обозреватель «МК».

Олег Павлович еще не приехал, но не-
зримо присутствует в своей любви хорошо 
покушать. Он единственный из столичного 
театрального начальства, кто любит пре-
жде всего накормить журналистов. На сто-
ле, застеленном белой скатертью, горячие 
пирожки, бутерброды, вино, кофе, красный 
арбуз с персиками — в общем, всё как в 
хорошем доме. Со стен на собравшихся 
журналистов с множеством камер взирает 
Табаков разных лет, начиная с самой пер-
вой роли в кино — Олега Савина («Шумный 
день») до последней в МХТ — ювелир из 
«Юбилея ювелира». С улыбкой, с ухмылкой, 
открыв рот, подмигивая, строго, с неве-
роятной гримасой, за которыми слышна 
его неповторимая интонация, состоящая 
из огромного количества оттенков, — ни с 
кем не спутаешь. Выбраны 54 роли, сыг-
ранные им за 60 лет. Выбор тщательный, 
не случайный — он отражает этапы жизни 
и творчества Олега Павловича.

— Сейчас будет фильм на полчаса, — 
говорит мне директор театра Александр 
Стульнев.

— А Олег Павлович уже видел 
картину?

— Конечно, посмотрел. Попросил 
убрать из текста слова «гениальный» и 
«великий». Но мы не убрали.

Табаков действительно не выносит 

пафоса и против эпитетов, ставших штам-
пами, которым веры нет: всех, кто дожил 
до серьезного возраста или значимого 
юбилея, типа 50, называют великим(ой), 
гениальным(ой), и, что удивительно, юби-
ляры с наивностью детсадовских воспи-
танников свято в это верят. Тут случай осо-
бый: Табакову в числе единиц эти эпитеты 
без ложной скромности подходят.

Начинается фильм «Табаков русской 
сцены». В него вошли 23 роли в кино и те-
атре. Динамичный монтаж, отличный текст 
(автор сценария Григорий Заславский), 
ясная концепция — роли мастера можно 
считать символом социальных и полити-
ческих перемен в стране. То есть Табаков в 
истории конкретно. Например, Олег Савин 
(«Шумный день») рубит мещанскую ме-
бель — это борьба за свои идеалы. Образ 
Саши Одуева (спектакль «Обыкновенная 
история») обозначил водораздел между 
оттепелью и надвигающейся в СССР за-
морозкой. Первым Табаков сыграл умного 
и, что немаловажно, обаятельнейшего 
врага — Шелленберга в «Семнадцати 
мгновениях весны» и человека нетради-
ционной сексуальной ориентации (спек-
такль «Баллада о невеселом кабачке»). 

Дальше идет Табаков-продюсер (первым 
спродюсировал мхатовский знаменитый 
спектакль «Ужин», к тому же обозначивший 
политические перемены в 90-х годах).

— При монтаже фильма много было 
проблем, — рассказывает Григорий За-
славский, — на многие спектакли, совер-
шенно гениальные, мы не нашли никаких 
видеокадров и практически рецензий. 
Например, какой роскошный спектакль 
«На дне» сделала Галина Волчек в «Сов-
ременнике» (Табаков в нем сыграл роль 
Татарина), но ни одной рецензии на спек-
такль не нашел, текст писал по чудом со-
хранившейся пленке.

Не успел закончиться фильм, как во-
шел сам виновник торжества, и это был 
отдельный моноспектакль. Вот несколько 
цитат из Олега Павловича:

О сыне: «Павел будет работать в «Та-
бакерке». А для чего же я школу строил? 
Но держит себя скромно. Еще троих из 
колледжа взял в «подвал», они уже заняты 
в репертуаре».

О Крыме: «Присоединение Крыма 
было предопределено исторически. И 
говорить тут нечего».

О мате в искусстве: «Все-таки это 
плохо. Вот Чехов, который и бордели по-
сещал, и вообще, обошелся без этого. 
Михаил Булгаков — тоже».

Об учениках: «Четыре выкормыша 
(Миронов, Безруков, Серебренников, 
Карбаускис) «подвала» стали худрука-
ми московских театров. Это кто ж таким 
может похвастать? Хотя я хвастать не 
люблю и еще в детстве издевался над 
хвастунами».

И, наконец, о себе: «Все-таки надо 
делать то, что лучше всего получается. Я 
имею в виду детей своих. Если бы мы с 
Мариной Вячеславовной (Марина Зудина) 
занялись этим раньше, то…»

Сам себя несколько раз назвал ста-
риком Зудиным, озвучил планы на новый 
сезон, главным событием которого станет 
долгожданное открытие нового здания 
«Табакерки» на улице Гиляровского. Это 
случится 1 марта 2016 года. Ну, а сегодня 
«Табакерка» открывается премьерой» — 
«Вий» в постановке Василия Сигарева. И 
пять дней будет играть только премьерные 
спектакли.

Марина РАЙКИНА.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Расправа без ведома властей. 4. Хищник, 

выделенный из семейства виверровых. 10. И 
партизанский «рейд» в тыл врага, и выезд за 
город всей семьей. 11. Устаревшее название 
мини-гостиницы с полным содержанием пос-
тояльцев. 13. Отдельно взятое сообщение в 
форуме. 14. Народное название новогоднего 
салата с селедкой. 15. Итальянский жандарм. 
16. «Реноме» мальчика, который «в грязь полез 
и рад, что грязна рубаха». 18. «Рецептор» изме-
рительного прибора. 20. «Кружево» в углах дома 
плохой хозяйки. 22. Вояж актерской труппы 
по городам и весям страны. 23. Совершенное 
произведение. 24. Настойчивость в достижении 
цели. 27. «Роковая» ошибка в стихотворении 
Заходера «Кит и кот». 30. Картина неба перед 
восходом солнца. 32. «Переодевание» зайца. 
34. Рыбка в пицце. 35. Бунтарь на Сенатской 
площади. 36. «Тысяча островов» в американ-
ской кухне. 38. Ричард Паркер в «ковчеге» Пи 
из фильма. 39. Абориген, живущий на берегу 
Енисея. 40. Родительский «коллегиальный ор-
ган» в детском саду. 41. «Очередь» на Великом 
шелковом пути. 42. Кисломолочный продукт, 

получаемый из сливок и закваски.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Сравнительная или превосходная форма 

прилагательного. 2. Копилка жизненных неудач. 
3. Зимняя шапка, вместе с валенками симво-
лизирующая Россию. 5. Словесная гипербола 
«в последней стадии». 6. Цена словам болтуна. 
7. Четырехколесная ростовчанка в песне. 8. 
Корявые буквы в тетради первоклассника. 9. 
Весельчак, утверждающий, что клопы пахнут 
коньяком, а не наоборот. 10. Свидание депу-
тата с населением. 12. «Цеп» для обмолота 
противника. 17. Маляр, оставляющий огре-
хи за собой. 19. Гормон, которого не хватает 
экстремалу. 20. Поле, которому конца и края 
нет. 21. Клиент сотовой связи. 25. Рейка, при-
биваемая по периметру пола. 26. Увольнение 
с государственной службы. 27. Коктейль из 
водки с апельсиновым соком. 28. Все оттенки 
синего на картине Айвазовского. 29. Материал 
легких, гибких лыж. 31. «Изюминка» эпиграмм 
от Гафта. 33. «Огненная» приправа с Кавказа. 
34. Отношение к религии как к опиуму для на-
рода. 37. Дар богатыря, поднимающего коня. 
38. Брезентовая «попона» «Газели».

ГЛАВНЫЙ МОСКОВСКИЙ 
ФЛЕБОЛОГ В ГОСТЯХ У «МК» 

26 августа, среда
С 17.00 до 18.00 состоится онлайн-

конференция руководителя Московско-
го городского флебологического цент-
ра (МГФЦ) Первой градской больницы 
Сергея Чубченко.

Что делать, если отекают и болят ноги 
или на венах появились «шишки»? Как избе-
жать риска развития венозной патологии? 
Какими должны быть действия по профи-
лактике возникновения тромбоза? Можно 
ли при варикозе заниматься фитнесом? 
Какие безопасные и эффективные методы 
лечения применяются сегодня?

Дорогие читатели! Свои вопросы 
вы можете задать уже сейчас на сай-
те www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 

1. Формула. 4. Водолаз. 10. Усадьба. 11. Водопад. 13. Очко. 14. Гора. 15. Инкогнито. 16. Оказия. 
18. Долото. 20. Джейран. 22. Бакалавр. 23. Аквапарк. 24. Хамелеон. 27. Консервы. 30. Тушенка. 
32. Карьер. 34. Серьга. 35. Отступник. 36. Пазл. 38. Рейс. 39. Монитор. 40. Квадрат. 41. Тюльпан. 
42. Фальцет.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Философ. 2. Мясо. 3. Лоджия. 5. Огород. 6. Очаг. 7. Задаток. 8. Барометр. 9. Свинарка. 10. 
Укладка. 12. Договор. 17. Испарение. 19. Отопление. 20. Диалект. 21. Новинка. 25. Афоризм. 
26. Нашатырь. 27. Конспект. 28. Вельвет. 29. Экспорт. 31. Таксист. 33. Родина. 34. Скидка. 37. 
Ложь. 38. Рань.

С Мариной 
Зудиной.

«ТАБАКЕРКА» 
НАЧИНАЕТСЯ С «ВИЯ»
Знаменитый театр открыл свой 30-й сезон
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ЧИТАЙТЕ В 
СЕНТЯБРЬСКОМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»:

«Во время бере-
менности Паша не отходил от меня ни на шаг» 
— Ляйсан Утяшева рассказала о пополнении 
в семье
«Нельзя любить жену больше, чем собаку» — 
советы из личной практики режиссера Ивана 
Вырыпаева 
«В жизни я более вежливый, чем Шерлок» — от-
кровения настоящего джентльмена Бенедикта 
Камбербэтча
«Нормальных мужчин в моей жизни было мало» 
— звезда Comedy woman Екатерина Скулкина 
мечтает быть нежной пташкой

НЕ ПРОПУСТИ!



В башкирском святилище найдены 
останки громадного пещерного льва

Американка придумала,  
как с помощью книги можно 

очищать воду

Ведущие кибердержавы заключили 
хакерский пакт о ненападении

Утро. Гостиница.
Капитан подходит к окну, открывает...
А там саванна: жирафы ходят, антилопы, 
носороги, зебры, львы...
— Штурман, где мы?!
— В Африке, капитан.
— А как мы сюда приплыли?
— Мы не приплыли, а прилетели.
— Ой, блин... Я еще и летчик?!

— Доктор, что меня теперь ждет? Опе-
рация? Ампутация?
— Больной, я не буду вам всего расска-
зать. Вам потом будет неинтересно.

Первый приз в номинации «Самый неса-
мостоятельный человек» забрала мама 
победителя.

Лишь немногие из тех, кого мучает ка-
шель, идут к врачу. Остальные идут в 
кинотеатр.

Гадалка раскладывает карты и говорит 
клиентке:
— О! До пятидесяти лет вы будете страдать 
от нехватки денег.
— А потом?
— А потом привыкнете.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 26.08.2015): 1 
USD — 69,9461; 1 EURO — 80,7248. 
По курсу ММВБ (на 25.08.2015): 
1 USD: спрос — 68,06; предложе-
ние — 69,61.
1 EURO: спрос — 78,30; предложе-
ние — 80,20.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Аполлинер Гийом (Вильгельм 
Аполлинарий Костровицкий) 
(1880–1918), культовый поэт
Калкин Маколей (1980), актер 
(«Один дома», «Богатенький Ричи», 
«Повелитель страниц») 
Монгольфье Жозеф Мишель 

(1740–1810), изобретатель воздуш-
ного шара
Мать Тереза (в миру Агнес 
Гонджа Бояджиу) (1910–1997), 
миссионерка
Тодоровский Петр (1925–2013), ре-
жиссер («Военно-полевой роман», 
«Интердевочка», «Анкор, еще анкор», 
«Какая чудная игра»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье переменная облачность. 
Ночью без осадков, температура 
в Москве 9...11° (в центре города 
до 15°), по области 6...11°, ветер 

переменный, 2–7 м/с. Днем ме-
стами небольшой кратковремен-
ный дождь, температура в Москве 
24...26°, по области 21...26°, ветер 
южной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.22, заход Солнца 
— 19.40, долгота дня — 14.18.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидается 
слабовозмущенная геомагнитная 
обстановка.

ДАТСКИй УГОЛОК

День признания независимости 
Абхазии и Южной Осетии.
1795 г. — в тюрьме скончался граф 
Калиостро.
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СРОЧНО В НОМЕР

Строительный бизнес: 
испытание кризисом
— Владимир Николаевич, анализ рын-

ка показывает, что многие строительные 
фирмы, что называется, «дошли до дна». 
Держать цены уже не выгодно, многие на-
чали их повышать...

— Приходится, к сожалению, констати-
ровать, что весь рынок в России просел. Все 
компании испытывают проблемы с продажами, 
и просвета, увы, не видно. Разумеется, эта си-
туация затронула и отрасль домостроения. И вот 
мы наблюдаем, что некоторые игроки на рынке 
начали демпинговать или удерживать цены, 
причем, совсем не теми способами, которые 
могли бы оказаться выгодными для клиентов. 
Другие компании в сложившейся ситуации цены 
вынуждены, наоборот, повышать. А что остается, 
если стоимость материалов, в первую очередь 
импортных, резко выросла? К тому же, по срав-
нению с весенним периодом, сильно подорожал 
отечественный лес. В нынешних условиях, когда 
евро и доллар растут, лесозаготовщикам вы-
годнее продавать его за границу. 

— Но, как Вы уже отметили, даже сей-
час кто-то пытается демпинговать. За счет 
чего?

— К сожалению, за счет снижения качества. 
Например, недобросовестные фирмы сейчас 
активно стали приобретать комплектующие для 
строительства домов откровенно низкого каче-
ства. А еще принялись скупать лес из регионов, 
которые располагаются южнее тех, где традици-
онно ведется заготовка. Однако такая древесина 
по своим характеристикам значительно уступает 
северной. Построенный из нее дом вряд ли 
будет долговечным. Южная древесина более 
подвержена гниению, а северная отличается 
повышенной плотностью и по показателям те-
плопроводности превосходит даже кирпичную 
кладку. Она заготавливается в холодное время 
года, когда в деревьях замирает сокодвижение, 
поэтому обладает высоким качеством, меньше 
деформируется и растрескивается.

— Какой путь выбрала для себя ваша 
компания?

— Мы обо всем позаботились заранее. 
У нас крупная фирма, которая работает на рынке 
деревянного домостроения уже 23 года — есть 
не только собственные производственные мощ-
ности в Бронницах, но и собственная лесозаго-
товительная база в Шарье Костромской области. 
Это 69 га промышленных территорий, включая 
цеха площадью 28 000 квадратных метров, и 
складские помещения более 20 000 квадратных 
метров. Поэтому мы работаем только со своим 
лесом, который был заготовлен в докризисное 
время, в полном объеме. 

В чем сила, брус?
— С лесом все понятно. Но ведь есть 

еще и комплектующие, они ведь тоже 
подорожали? 

— Как я уже отмечал, «Зодчий» — крупная 
фирма, и мы заключаем договоры с ведущими 
производителями комплектующих материалов, 

в том числе европейскими, американскими, на 
долгий срок и на большие объемы. То есть не 
на единичные партии, а сразу на весь сезон. Мы 
вовремя почувствовали приближающийся кризис 
и еще в конце 2014 года заключили договоры о 
поставках сразу на весь 2015 год. Конечно, и 
нам приходится нести некоторые издержки, но 
мы уже пережили несколько кризисов и знаем, 
чтобы быть успешными вне зависимости от си-
туации, надо просчитывать свои решения на 
несколько шагов вперед и ставить на первый 
план интересы заказчиков. 

— Поэтому вы и не стали повышать 
цены?

— Да. Более того, мы даже подготовили 
для наших клиентов несколько выгодных пред-
ложений. Первое касается клееного бруса. Ведь 
этот материал — главная изюминка нашей ком-
пании. Вся представленная у нас линейка может 
быть выполнена из клееного бруса. Из него мы 
возводим дома и коттеджи для сезонного и по-
стоянного проживания, а также бани. 

— Древесину для его производства вы 
заготовили. Однако технология предпола-
гает еще и использование дорогостоящего 
клея, который делается за рубежом.

— Да, для склейки ламелей применяется 
шведский клей AkzoNobel, который не содер-
жит толуол, формальдегид и другие опасные 
соединения. Кроме того, он отличается высокой 
степенью сцепления древесины и повышенной 
устойчивостью в условиях агрессивной среды. 
Этот клей не только соответствует российским 
и европейским стандартам, но применяется 
также в Японии, где к экологичности продукции 
предъявляются самые строгие в мире требова-
ния. Более того, клеи AkzoNobel используются 
даже для изготовления изделий, которые на-
ходятся в контакте с пищевыми продуктами, 
например, для производства разделочных до-
сок. Стоит ли говорить о предпочтительности 
его применения в деревянном домостроении? 
Разумеется, в условиях девальвации рубля цена 
на него сильно выросла. Однако мы не пошли по 
привлекательному пути включения новых затрат 
в стоимость конечной продукции. Все новые за-
траты мы взяли на себя, не повысив стоимость 
клееного бруса и не ухудшив его качества. И 
вот сегодня, в тяжелые для российского рубля 
времена, мы — вдумайтесь только! — даем 
30%-ную скидку на дома из клееного бруса и 
строим их по цене от 6530 рублей за квадратный 
метр. Дома по такой цене сегодня сложно найти 
даже в глубинке.

— Объясните подробнее — допустим, 
сколько при таком раскладе будет стоить 
дом из клееного бруса общей площадью в 
100 квадратных метров? Неужели 653 ты-
сячи рублей?

— Совершенно верно, цена на такое стро-
ение будет начинаться именно от 653 тысяч 
рублей. И это с доставкой, установкой, прожи-
ванием бригады. Словом, «под ключ». Вам оста-
нется только провести в этом доме инженерные 
коммуникации — и можно жить.

 — А как же внутренняя отделка?
— Клееный брус тем и хорош, что он вы-

глядит эстетично как снаружи, так и изнутри. 
Поэтому в какой-то дополнительной отделке 
такие строения просто не нуждаются.

Каркас
— Сегодня многие фирмы снижают объ-

емы производства и сокращают линейку 
выпускаемой продукции. А у вас, как я вижу, 
площадка «Южная» расширилась...

— Да, даже в это непростое время мы 
продолжаем расширять нашу площадку. Мы 
расширяем ассортимент не только домов из 
бруса, но и домов, выполненных по каркасной 
технологии, которые пользуются не меньшим 
спросом. Это легкие строения, обладающие 
массой достоинств. Но, конечно, кризис за-
тронул и сферу каркасного строительства. 
В отличие от домов из цельной древесины, в 
каркасниках применяется много комплектующих 
— утеплителей, металлических изделий (а это 
и кровля, и метизы, и многое другое), паро- и 
гидроизоляционные мембраны... Некоторые 
из них приходится закупать за рубежом. Мы 
приобретаем все эти комплектующие у очень 
надежных поставщиков.

— В чем преимущества вашего каркас-
ного строительства? Есть ли какие-то за-
манчивые предложения для клиентов? 

— Как я уже рассказывал, мы не экономим 
на комплектующих материалах, мы закупаем 
их большими партиями, сразу на год вперед. К 
тому же у нас большие обороты, что позволяет 
снижать себестоимость продукции и держать 
цены на приемлемом для заказчиков уровне. 
Поэтому мы и сегодня выходим на рынок с су-
первыгодными предложениями. К сожалению, 
они будут ограничены во времени. Но кто успеет 
ими воспользоваться, то точно не прогадает. 
Итак, помимо того, что мы все лето предлагали 
скидки на каркасные дома, к зимнему сезону 
мы увеличили их до 30%. Но это еще далеко не 
все. Проведенные нами исследования рынка, 

мониторинг общественного мнения, показывают, 
что большинство клиентов сегодня мечтают о 
зимних дачах, и спрос на летние варианты дачных 
строений устойчиво падает в последние годы. 
Ведь люди хотят приезжать в свои загородные 
дома круглый год, отмечать там новогодние 
праздники, наряжать елки прямо на участках, 
кататься на лыжах и на санках... И чем ближе 
зима, тем чаще люди мечтают о домах круглого-
дичного отдыха. Поэтому сейчас, когда холодное 
время года уже не за горами, мы разработали, 
на мой взгляд, самое интересное предложение, 
которое сегодня действует на рынке деревян-
ного домостроения. Предлагаем дом с пакетом 
дополнительных услуг «Зимний» за полцены. 
Только вслушайтесь, скидка 50%.

— Что подразумевается под словами 
«дом с пакетом услуг «Зимний»?

— Дом с пакетом «Зимний» — это дом, пред-
назначенный для круглогодичного проживания. 
Пакет «Зимний» включает в себя тройное уте-
пление по всему внешнему контуру, в том числе 
утепление мансарды; усиление конструкции 
пола; установку окон с двойным остеклением, 
которые рассчитаны на зимнюю эксплуатацию; 
монтаж утепленной металлической входной две-
ри и обработку огнебиозащитными составами. 
При покупке такого дома заказчик получает 
не только скидку на само строение, но еще и 
50%-ную скидку на его зимнюю комплектацию. 
Причем скидки распространяются не только на 
каркасные, но и на брусовые дома. 

— А что значит «дом с тройным уте-
плением»?

— Это значит, что дом утепляется по 
зимнему образцу. В нем утеплены наружные 
ограждающие конструкции, такие как пол, стены 
и мансарда. В качестве утеплителя применя-
ется минеральная вата толщиной 150 мм (это 

негорючий материал, в котором не заводятся 
грызуны). Пол в таком доме имеет усиленную 
конструкцию. Доска пола более толстая и на-
дежная, используются лаги большего сечения. 
Благодаря этому пол надежно защищен от по-
тери тепла даже в самые лютые зимы. Он вы-
держивает большие нагрузки без прогибов в 
процессе эксплуатации. Это особенно важно, 
если Вы планируете устанавливать в доме мас-
сивную мебель, например большие комоды и 
серванты, размещать крупногабаритные музы-
кальные инструменты, использовать тяжелый 
спортивный инвентарь.

— Летом в утепленном доме душно не 
будет?

— Нет, утеплители защищают дом не толь-
ко от холода, но и от зноя, что позволяет под-
держивать дома комфортные условия в любую 
погоду.

— А какие окна и дверь, будут устанав-
ливаться в доме с пакетом «Зимний»? 

— В «зимнем» доме устанавливаются де-
ревянные окна с двойным остеклением. Они 
изготавливаются на собственном производстве 
компании из оконного бруса хвойных пород, 
прошедшего глубокую равномерную сушку. В 
таком брусе уничтожены личинки насекомых, 
споры грибков и плесени, он дольше служит. 
Окна имеют профиль со сложной конфигура-
цией, уплотнение по периметру и силиконовый 
герметик. Все это обеспечивает водоотведение 
и надежную ветрозащиту. Толщина полирован-
ного стекла — 4 мм. Такие окна долго не утратят 
своих эстетических свойств, поскольку имеют 
комплексное покрытие (окрашиваются краской 
Renner итальянского производства). Входная 
дверь металлическая, имеет два контура уплот-
нения, дверная коробка и полотно полностью 
утеплены минеральной ватой. Это обеспечивает 
надежную защиту от продувания, промерза-
ния и гарантирует хорошую звукоизоляцию. 
Дверь имеет приятные эстетические свойства, 
ее внутренняя отделка имитирует натуральное 
дерево — тик. 

— Какие элементы дома будут обрабаты-
ваться огнебиозащитными составами?

— Те элементы, которые наиболее подвер-
жены влиянию влаги и других внешних факторов, 
а именно нижний венец дома, опорные балки и 
лаги пола в «зимних» домах, обработаны огне-
биозащитным составом два в одном. Этот состав 
увеличивает срок службы материала в 2—3 раза. 
Он делает древесину трудновоспламеняемой и 
замедляет процесс горения, предохраняет ее от 
гниения и насекомых-древоточцев, препятствует 
развитию плесени, грибка, синевы, сохраняет 
текстуру и, что очень важно, не препятствует 
дыханию древесины.

— Как долго вы будете представлять на 
рынке свои заманчивые предложения? 

— «Зодчий» бы рад удерживать такие скидки 
максимально долгое время, однако, к сожале-
нию, для этого даже у нас таких возможностей 
нет. Поскольку наши предложения уникальны, 
они ограничены, причем, не только по времени, 
но и по количеству домов. Боюсь, что очень скоро 
они закончатся.

— Есть ли еще какие-то выгоды для ва-
ших клиентов сегодня?

— Разумеется! Например, сейчас действует 
пакет «Престиж». Воспользовавшись им, наши 
клиенты получают двойную скидку — на коттедж 
и на дополнительную комплектацию к нему. 
При заказе бани,печь — в подарок. Кроме того, 
действуют скидки (33%) на достройку, рекон-
струкцию, отделку сайдингом; на мягкую чере-
пицу — 25%. Инженерные и электромонтажные 
работы мы выполняем со скидкой 18%. А на 
строительство по индивидуальным проектам 
предлагается скидка до 15%. 

— Что Вы можете пожелать нашим 
читателям?

— Главное в эту непростую пору — не оши-
биться с выбором. Желаю всем правильно рас-
порядиться своими накоплениями — без ущерба 
для себя и для своей семьи. Не забывайте о том, 
что недвижимость в нашей стране была и остается 
лучшим способом вложения средств. А сейчас для 
таких вложений — весьма выгодное время. 

Беседовала Арина ПЕТРОВА.

ИНТЕРВЬЮ

Каркасные дома — 
сплошные плюсы
Каркасники считаются легковесами, они 
не требуют дорогостоящего заглублен-
ного фундамента, и строить их выгодно. 
Кроме того, такие дома теплые и отлично 
служат даже в условиях русских зим, что, 
кстати, тоже позволяет экономить, но уже 
на отоплении. Возведение каркасников 
занимает от 4 дней до 2 месяцев: они не 
дают усадки и их отделывают одновре-
менно со строительством. И еще один 
немаловажный аргумент: каркасный дом 
можно построить практически в любом 
архитектурном стиле.

Российскую экономику продолжа-
ет лихорадить. Рубль падает, дол-
лар и евро растут, вместе с ними 
растут цены, а накопления россиян 
стремительно таят. Куда вклады-
вать деньги, пока они окончатель-
но не обесценились? Разумеется, 
в недвижимость! 
Тем более что пока есть шанс (кто 
знает — может и последний) постро-
ить дом своей мечты за разумные 
деньги. Дом, в который можно бу-
дет приезжать и зимой, и летом. 
Где при желании можно будет во-
обще поселиться вместе с семьей. 
О заманчивых предложениях, ко-
торые появились на рынке в кон-
це лета, «МК» рассказал наш по-
стоянный эксперт, управляющий 
партнер компании «Зодчий», член 
совета директоров Владимир КУЗ-
НЕЦОВ. «Сейчас — самое выгодное 
время строиться. Таких условий, 
которые мы предлагаем клиентам 
в настоящий момент, не было еще 
никогда. Однако, к сожалению, 
долго это длиться не может», — зая-
вил Владимир Николаевич.

Дачный дом «Успех».

Коттедж «Любава».

Дом «Феникс-3».

Семь причин выбрать клееный брус
1. Имеет высокую прочность (на 50—70% большую по сравнению с цельной древесиной). Стены 

из клееного бруса с европейским профилем и угловым соединением «Лабиринт» смело можно 
назвать деревянным монолитом. Плотность прилегания венцов друг к другу настолько высока, 
что это обеспечивает полную защиту от продувания и промерзания дома; 

2. Долговечен, не подвержен гниению и растрескиванию, а также воздействию насекомых, 
грибка и влаги. Дома из клееного бруса способны прослужить в разы больше, чем из 
обыкновенного;

3. Клееный брус обладает уникальной способностью регулировать микроклимат в доме; если 
в комнате слишком влажно — забирает влагу, если сухо — отдает ее. Дом из клееного бруса 
дышит, очищая воздух в помещении от углекислого газа и обогащая его кислородом; 

4. Не дает усадки. Позволяет строить дом в короткие сроки. Строительство дачного дома из 
клееного бруса 9,0х9,0 м можно полностью завершить за месяц; 

5. Отличается низкой теплопроводностью. По этому показателю превосходит кирпичную кладку. 
Дом из него прогревается в 2–3 раза быстрее кирпичного, что дает возможность минимизи-
ровать расходы на отопление;

6. Клееный брус — красивый, самодостаточный материал. В связи с этим готовую постройку 
можно не отделывать как внутри, так и снаружи. Это одновременно и конструктив, и тепло-
вой контур, и отделка.

7. На комплект стенового клееного бруса «Зодчий» дает гарантию до 23 лет.

КРИЗИС СТРОЙКЕ 
НЕ ПОМЕХА

РЕКЛАМА

ВРАЧИ СМОГУТ 
ДОКРИЧАТЬСЯ 

ДО ИНВАЛИДОВ ПО СЛУХУ
Никаких затруднений при вызове «скорой по-

мощи» впредь не будут испытывать инвалиды 
по слуху, проживающие в столице. Специально 
для них в Москве появится сервис вызова не-
отложки по СМС.

Как стало известно «МК», московская орга-
низация инвалидов должна получить и рас-
пространить среди людей с ограниченными 
возможностями единый номер телефона, по 
которому они могут вызывать людей в белых 
халатах. Новый сервис станет для слабослы-
шащих москвичей большим облегчением, по-
скольку инвалиды, которые проживают одни, 
зачастую вынуждены выбегать на улицу, чтобы 
жестами попросить прохожих вызвать для них 
«скорую», или им приходится строчить эсэмэски 
своим знакомым, чтобы те набрали за них 03.

В перспективе же через несколько лет в каж-
дой семье, члены которой имеют проблемы со 
слухом, должен появиться спецтелефон для 
обслуживания глухих. Он позволит слабос-
лышащим и обычным людям понимать друг 
друга при помощи телепереводчиков на экране 
веб-камеры. 

ПОДМОСКОВНЫЕ 
УСАДЬБЫ ПРЕВРАТЯТСЯ 

ВО ДВОРЦЫ 
БРАКОСОЧЕТАНИЙ

Свадебные церемонии в дворянском стиле 
станут в отдаленном будущем доступны для 
жителей Подмосковья. 10 старинных усадеб от-
кроют двери для новобрачных, которые смогут 
обменяться кольцами и поклясться в вечной 
любви в особо торжественной обстановке.

Как сообщили «МК» в Министерстве культуры 
Московской области, сейчас чиновники изучают 
перечень объектов культурного наследия, из 
которого они выберут десяток самых достой-
ных «кандидатов». Предварительный отбор на 
сегодняшний день прошли дома-музеи Чехова 
и Чайковского, где в скором времени появятся 
удаленные рабочие места для сотрудников 
загса. То есть в стенах этих усадеб официально 
откроются дворцы бракосочетания в миниатюре 
со всей полагающейся атрибутикой. Марш Мен-
дельсона в исполнении музыкантов, банкетный 
зал для легкого фуршета, комнаты невесты и 
жениха — все это чиновники гарантируют. Более 
того, сотрудники «храма Гименея» готовы будут 
рассмотреть заявки на заключение брака и в 
крестьянском стиле, если появятся желающие 
«сыграть свадьбу попроще». В этом случае для 
гостей церемонии будут предусмотрены со-
ответствующие костюмы и даже роли. Если 
брачующиеся готовы будут заплатить за целое 
театрализованное представление, им организу-
ют свадьбу со всеми традициями крестьянской 
Руси — со скоморохами и народными песнопе-
ниями. У парадного входа усадьбы новобрачных 
осыплют зернами пшеницы и риса, при желании 
причешут их гребнем, смоченным в вине, и за-
ставят потом... подметать полы.

В число подмосковных усадеб на сегод-
няшний день входит 119 старинных домов. Из 
них особым вниманием туристов пользуются 
усадьбы Архангельское, Абрамцево, Марфино, 
Мураново, Успенское и Шахматово.

НАГРУДНЫЕ ЗНАКИ 
КОНТРОЛЕРОВ БУДУТ 
БРОСАТЬСЯ В ГЛАЗА

Получить новые на-
грудные знаки и кокарды 
вскоре смогут столичные 
контролеры. Прежнюю 
желто-синюю окраску в 
них заменит красный и се-
ребряный цвета.

Как сообщил «МК» источ-
ник в столичном ГКУ «Орга-
низатор перевозок», в бли-
жайшее время ведомство 
намерено закупить свыше 
2 тысяч нагрудных знаков 
и кокард, выполненных в 
новом дизайне, на что из 
городского бюджета бу-
дет выделено 440 тысяч 
рублей. Знаки отличия из-
готовят из алюминия или 
стали; затем их основа-
ния покроют специальной 
эмалью. Вместо прежнего 
сине-желтого дизайна эти 
знаки отличия будут выпол-
нены в красно-серебряной 
цветовой гамме с надписью 

«Организатор перевозок», логотипом «Москов-
ский транспорт», а также с индивидуальным 
номером. Источник в ведомстве пояснил, что 
новые нагрудные знаки и кокарды для контро-
леров были разработаны в ходе ребрендинга 
всего общественного транспорта города, ко-
торый осуществляет столичный Департамент 
транспорта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры. Напомним, что в 2014 году 
ребрендинг метрополитена оказался в центре 
крупного скандала из-за потраченных на него 
232 миллионов рублей. Некоторые депутаты 
Госдумы тогда даже требовали, чтобы Генпро-
куратура РФ проверила законность подобных 
трат. Что касается знаков отличия контролеров, 
то ранее ГКУ «Организатор перевозок» объявило 
тендер на закупку новых нарукавных шевронов 
для своих сотрудников, выполненных в красном 
цвете, на общую сумму в 160 тысяч рублей.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Координатор общественного проекта «Дви-

жение» Андрей Орел считает, что деньги на 
новые знаки отличия для контролеров было бы 
куда логичнее потратить на другие вещи: «Новые 
нагрудные знаки и кокарды — это, конечно, хоро-
шо. Вот только вряд ли большинство пассажиров 
обратят на них внимание. Другое дело, если бы 
у контролеров вдруг резко улучшился стиль, 
культура общения, если бы они стали вежли-
вее... Это было бы заметно. А новые значки их 
имидж вряд ли существенно улучшат». 

ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ 
БУДЕТ РАЗВЛЕКАТЬ 

ГИБРИД ШАРМАНКИ 
И МАГИЧЕСКОГО ШАРА

Уличные музыкальные инструменты для сла-
бовидящих и незрячих детей могут установить 
во дворах на юго-востоке Москвы.

Как рассказали «МК» в пресс-службе префек-
туры ЮВАО, на днях в округе пройдет выставка, 
на которой разработчики представят несколько 
информационных и игровых устройств для ин-
валидов. Один из них — это аудиотранслятор 
в виде шара. Он может проигрывать музыку, 
читать сказки или давать обучающую инфор-
мацию. Пользоваться музыкальным шаром 
смогут дети с ограниченными возможностями. 
Для включения устройства нужно лишь повер-
нуть рукоятку на верхней части шара. Такие 
шары можно поставить во дворах, и дети будут 
слушать музыку.

Адаптировали для инвалидов разработчики 
и информационные колонны, которые служат 
гидом в парках и зонах отдыха. Чтобы включить 
устройство, нужно лишь нажать на педаль внизу. 
Аудиогид поможет слепым и слабовидящим 
людям сориентироваться на местности и узнать 
информацию о достопримечательностях. Глу-
хие же и слабослышащие смогут увидеть карту 
местности и фотографии интересных мест на 
колонне. 

Как пояснили в префектуре, такие объекты 
в будущем предполагается поставить в окру-
ге в качестве эксперимента. Однако вопрос 
еще нужно будет обсудить с муниципальными 
депутатами. 

1
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Старый знак.

Новый знак.


